
Микродолгу 
снизят 
максимум
ЦБ ограничит проценты 
по займам МФО

Банк России приступил к разра
ботке дифференцированной 
 шкалы предельных обязательств 
по микрозаймам. Условия рабо
ты микрофинансовых организа
ций (МФО) могут ужесточиться: 
ЦБ считает нужным  установить 
 ограничения максимальной 
 ставки на уровне 250% годо
вых вместо действующих 300%. 
По мнению участников рынка, 
в результате нерентабельны
ми станут 15% МФО, выдающих 
короткие займы. Но они скорее 
предпочтут уйти в серую зону, 
чем покинуть  рынок.

О том, что ЦБ приступил к разра-
ботке дифференцированного разме-
ра предельных обязательств по ми-
крозаймам в зависимости от их сум-
мы, рассказали 

”
Ъ“ участники рын-

ка. Шкалу регулятор не раскрывает, 
подтверждая лишь, что такая рабо-
та ведется. При этом в ЦБ сообщили, 
что считают целесообразным устано-
вить верхний предел ограничения 
долга по микрозаймам 2,5-кратным 
размером суммы займа с возможно-
стью в дальнейшем снижать эти ко-
эффициенты. «Предложение о закре-
плении в законопроекте предельно-
го размера обязательств заемщика 
перед кредитором в диапазоне от 
100% до 250% подготовлено Минфи-
ном совместно с Банком России,— 
сообщили 

”
Ъ“ в Минфине.— Даль-

нейшая работа будет осуществлять-
ся в рамках данного подхода».

Сейчас действует ограничение 
максимального долга по займам 
МФО — не более 300% от первона-
чальной суммы. Нарушителям грозят 
предписания, штрафы 500–700 тыс. 
руб., рецидивистам — исключение 
из реестра. Данное ограничение вве-
дено с 1 января 2017 года, до этого 
с 29 марта 2016 года предельный раз-
мер долга был ограничен 400%. Одна-
ко весной депутаты во исполнение 
поручения президента по снижению 
закредитованности населения разра-
ботали поправки, снижающие дейст-
вующий порог вдвое — до 150% (см. 

”
Ъ“ от 31 августа).
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«Транснефть» не нашла 
мотивации в суде
Компания обжаловала решение апелляции в споре со Сбербанком

”Ъ“ стали известны аргументы «Транс
нефти» в кассационной жалобе по спо
ру со Сбербанком на 66,5 млрд руб. 
По мнению трубопроводной компании, 
отказав ший ей апелляционный суд вы
нес немотивированное решение. В част
ности, он проигнорировал, что банк сам 
настаивал на сделке с валютными опци
онами и исказил информацию о ее ри
сках. В «Транснефти» подчеркивают, что 
апелляция отклонила принятое в пользу 
компании решение суда первой инстан
ции, не пояснив причин. В Сбербанке па
рируют аргументы «Транснефти» и уве
рены в своей правоте. Юристы склонны 
разделить мнение банкиров, но не сом
неваются, что точку в споре поставит 
только Верховный суд.

«Транснефть» 20 октября сообщила, что 
подала кассационную жалобу в рамках спо-
ра со Сбербанком, 

”
Ъ“ стали известны основ-

ные тезисы документа. Спор касается сделки 
по двум валютным барьерным расчетным оп-
ционам, которую компании заключили в кон-
це 2013 года. В результате «Транснефти» при-
шлось заплатить банку 66,5 млрд руб. из-за то-
го, что курс доллара к рублю пробил барьер-
ное значение 50,35 рубля за доллар. «Транс-
нефть» оспорила сделку в суде и в ходе про-
цесса утверждала, что банк не полностью рас-
крыл ей информацию и риски, действуя недо-
бросовестно (см. 

”
Ъ“ от 7 июля), Сбербанк это 

отрицал. Суд первой инстанции в начале ию-
ня встал на сторону компании, тогда как апел-
ляция в конце августа — на сторону банка.

По словам источника 
”
Ъ“, знакомого с тек-

стом кассационной жалобы, «Транснефть» 
настаивает, что апелляция вообще не стала 
рассматривать важные обстоятельства де-
ла, установленные первой инстанцией. Речь 
идет о том, что между «Транснефтью» и Сбер-
банком «установились доверительные отно-
шения», компания воспринимала банк как 
своего консультанта, и что именно он ини-
циировал сделку. При этом Сбербанк якобы 

исказил информацию о рисках и включил 
в сделку «ненужный» опцион-пут. Его реали-
зация, по версии «Транснефти», была «пра-
ктически невозможна», но при этом опцион 
создавал «видимость сбалансированности 
сделки». Эти выводы суда первой инстанции 
апелляция отклонила, но у компании выз-
вало вопросы отсутствие обоснования та-
кой позиции. Также апелляция сочла, в от-
личие от суда первой инстанции, что банк 
учитывал интересы компании при заключе-
нии сделки, а ее условия были симметрич-
ны. Но, подчеркивают в «Транснефти», в по-
становлении отсутствуют аргументы, на ба-
зе которых были сделаны выводы.

По словам собеседника 
”
Ъ“, «Транснефть» 

также указывает на некорректность выводов 
апелляции о том, что компания уже имела 
опыт заключения подобных сделок: до этого 
случая она никогда не работала с барьерны-
ми опционами, вылившимися в столь круп-
ные убытки. Апелляция сочла, что Сбербанк 
полно и достоверно раскрыл все риски в де-
кларации о рисках. В «Транснефти» возража-
ют, что в декларации не был приведен яс-
ный расчет возможных убытков, при этом 
в предшествующих презентационных мате-
риалах банк заверял ее, что даже при проби-
тии барьера платить ничего не придется, так 
как произойдет обмен номиналами.

В Сбербанке 
”
Ъ“ сообщили, что пока не 

получили текст кассационной жалобы. Од-
нако там подчеркивают, что «Транснефти» 
до сих пор не удалось доказать, что ее ввели 
в заблуждение. Опционы колл и пут состав-
ляли взаимосвязанную сделку, пояснили 
в банке, оценки вероятностей реализации 
каждого опциона «соответствовали лучшим 
практикам», в том числе ЦБ РФ и агентства 
Bloomberg. «Вероятность наступления барь-
ерного события и последствия (суммы воз-
можных убытков) самостоятельно оценены 

”
Транснефтью“»,— добавляют в Сбербанке.
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Sailfish зайдет  
через Боливию
Новая операционная система  
ищет контакта с российским госсектором 

В начале 2018 года на российский рынок 
поступит смартфон Accione на операци
онной системе Sailfish, представленный 
на днях в Боливии. Он создан консорци
умом Jolla Григория Березкина и мест
ным холдингом Jala и может быть пре
зентован президенту Владимиру Путину 
в ходе предстоящего визита в Боливию. 
В России создатели надеются продви
нуть телефон в первую очередь кор
поративным заказчикам и госсектору. 
Но перспективы смартфона может ухуд
шить потенциально высокая стоимость 
и отсутствие необходимых приложений, 
предупреждают эксперты.

В Боливии состоялась презентация 
смартфона Accione на российской мо-
бильной операционной системе Sailfish, 
созданного консорциумом финской Jolla, 
мажоритарным акционером которой вы-
ступает Григорий Березкин, и местного 
холдинга Jala. Отгрузка смартфонов на-
значена на конец года. В планах — выход 
Accione на российский рынок в начале 
2018 года, сообщил 

”
Ъ“ гендиректор «От-

крытой мобильной платформы» (разработ-
чик отечественной версии Sailfish) Павел 
Эйгес. Смартфон будет доступен россий-
ским заказчикам прежде всего в корпора-
тивном и госсекторе.

«Сегодня мобильные технологии в Рос-
сии минимум на 95% зависят от зарубеж-
ных поставщиков. Основное преимущест-
во смартфона в том, что ОС никак не свя-
зана с зарубежными сервисами. Наши за-
казчики могут построить для своей компа-
нии или органа власти полностью незави-
симую мобильную инфраструктуру на ба-
зе Sailfish Mobile OS RUS»,— говорит Павел 
Эйгес. На российском рынке продукт мо-
жет быть востребован примерно у 2 млн 
чиновников, нескольких миллионов бюд-
жетников, а также в государственных и не-
которых частных компаниях, считает он. 
«Цель нашего проекта — создание отече-
ственной мобильной системы, корпора-
тивных решений на ее базе»,— говорит 
 господин Эйгес.
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Каталонии надевают 
испанский сапог
Мадрид пытается подавить бунт Барселоны

Противостояние властей Испании и сто
ронников независимости Каталонии 
вступило в критическую фазу. Принятое 
центральным правительством решение 
применить по отношению к Каталонии 
ст. 155 конституции в случае его одо
брения Сенатом позволит Мадриду сме
стить руководство автономии, включая 
ее главу Карлеса Пучдемона, и провес
ти в ней досрочные выборы. Оказавшись 
перед угрозой утраты власти и ликвида
ции автономии, Карлес Пучдемон назы
вает шаги Мадрида «атакой на демокра
тию» и апеллирует к ЕС, рассчитывая, 
что испанские власти отступят. Однако 
реальных рычагов изменить ситуацию 
у него нет — инициатива перешла к Мад
риду. Наиболее вероятный сценарий — 
проведение в Каталонии внеочередных 
выборов и сохранение ей статуса авто
номии после ухода Карлеса Пучдемона, 
так и не сумевшего реализовать проект 
«каталонской независимости».

Кризис вокруг Каталонии продолжает углу-
бляться, все больше раскалывая общество 
и разводя политиков по разные стороны бар-

рикады. Считаные часы после того, как в ми-
нувшую субботу правительство испанского 
премьера Мариано Рахоя принято решение 
применить по отношению к Каталонии ст. 155 
конституции, позволяющую центру приоста-
навливать статус автономии, оппоненты Мад-
рида вывели на улицы Барселоны 450 тыс. че-
ловек. Это была самая многочисленная демон-
страция за все время противостояния между 
центром и мятежным регионом.

В то время как сам господин Рахой в своей 
речи возложил ответственность за эскалацию 
на Карлеса Пучдемона и его окружение, веду-
щие каталонские политики вернули мяч на 
половину Мадрида. «Чего Мадрид не понял, 
так это того, что есть много людей, которые бу-
дут защищать самоуправление и демократию. 
Политическая близорукость в Мадриде огром-
на: когда им предложили диалог, они ответи-
ли отсрочкой, а когда мы хотели голосовать, 
они ответили дубинкой»,— заявил, обратив-
шись к толпе, бывший глава правительства Ка-
талонии Артур Мас, стоявший у истоков дви-
жения за отделение автономии от Испании.
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агрохозяйство в РФ застраховало риски потери урожая с использованием господдержки по итогам 
девяти месяцев 2017 года, сообщил Национальный союз агростраховщиков (НСА). По сравнению с таким же 
периодом прошлого года этот показатель сократился сразу на 63%. Количество заключенных договоров 
уменьшилось на 67%, с 1020 до 340, а застрахованная с господдержкой площадь посевов составила всего 
857 тыс. га (минус 69% к прошлогоднему показателю). В НСА указывают, что таким образом годовой целевой 
показатель госпрограммы развития сельского хозяйства (4,07 млн га) за девять месяцев 2017 года исполнен 
лишь на 21%. Резкое сокращение застрахованных хозяйств в НСА объясняют введением единой субсидии.

УРОВЕНЬ ЖИЗНИ

Российские зарплаты  
догоняют китайские

Сопоставление зарплат в России 
и КНР не учитывает существенную 
часть занятых в китайской эконо-
мике и строится лишь на данных 
нечастного сектора экономики, 
отмечают эксперты Института 
комплексных стратегических 
исследований (ИКСИ). Напомним, 
в мае этого года ЦБ РФ оценил, 
что годовая заработная плата в 
валютном выражении в россий-
ских обрабатывающих отраслях 
в 2014–2016 годах оказалась 
на 37% ниже китайской. После 
коррекции в 2016–2017 годах 
зарплаты выросли, но остаются 
ниже китайских на 20%, сохраняя 
относительное конкурентное 
преимущество по стоимости труда, 
зафиксировал тогда регулятор. 
В РФ в обрабатывающих отраслях 
средняя годовая зарплата в валю-
те составляла в 2016 году менее 
€6 тыс., в Китае — около €9 тыс. 
(в Польше этот показатель был 
равен €11 тыс.).

Сравнивать китайскую стати-
стику с российской можно лишь 
с поправками, отмечают в ИКСИ. 
В данных по зарплатам в КНР 
отсутствуют единые индикаторы 
по промышленности и экономи-
ке в целом — средний уровень 
оценивается по доходам занятых 
в городах. Но и этот показатель 
разделяется на зарплаты работ-
ников нечастного (предприятия 
государственной и смешанной 
 собственности, а также с иностран-
ным капиталом) и частного (полно-
стью частные компании) секторов. 
В качестве базовой используется 
именно первая группа, однако на 
нечастный сектор приходится всего 
23% от общей численности занятых 
в экономике КНР. Более того, два 
сектора покрывают лишь 154 млн 
из 230 млн занятых во вторичных 
секторах (помимо обработки, это 
добыча, строительство, распре-
деление электроэнергии, газа и 
воды), данные же по оплате труда 
есть лишь по 67 млн человек. 
Статистика по зарплатам в Китае 
не учитывает и существенную 
долю трудовых мигрантов (около 
36% занятых), в случае когда они 
работают без договора.

По расчетам ИКСИ, на самом 
деле средний уровень заработной 
платы в обрабатывающей промыш-
ленности в КНР в 2016 году состав-
лял $555 в месяц, что лишь на 6,9% 
выше российского показателя. 
При этом в январе—июле этого 
года средняя зарплата в обработке 
в РФ с учетом роста курса рубля 
увеличилась до $651 в месяц, что 
на 25% выше среднемесячного 
показателя 2016 года. К концу же 
года российский показатель вновь 
может превысить уровень зарплат 
в китайской обработке.

Татьяна Едовина

Нечастный сектор КНР в городах
Частный сектор КНР в городах
Трудовые мигранты КНР
РФ

ДИНАМИКА ЗАРПЛАТ 
В ПРОМСЕКТОРЕ КИТАЯ И РФ
($ В МЕСЯЦ)  
ИСТОЧНИКИ: ИКСИ, ЦБ КИТАЯ, РОССТАТ, ЦБ РФ.
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Для увеличения доли российских 
товаров в мировых цепочках до-
бавленной стоимости необходи-
мо не замещение импорта, а его 
либерализация — к такому выводу 
пришли участники конференции 
Российской экономической шко-
лы (РЭШ), посвященной приори-
тетам внешнеторговой стратегии 
РФ. Министр экономики Максим 
Орешкин призвал облегчить по-
ставки компонентов, а также снять 
требования валютного контроля, 
эксперты же указали на необходи-
мость гармонизации стандартов 
в рамках новых соглашений о сво-
бодной торговле и выравнивания 
объемов отраслевой господдер-
жки хотя бы в рамках ЕАЭС.

«Нужно переходить от локализа-
ции к тому, чтобы российские пло-
щадки были привлекательными с 
точки зрения доступа на мировые 
рынки»,— заявил министр экономи-
ки Максим Орешкин, выступая в пят-
ницу на конференции РЭШ. Для это-
го, по его словам, требуется «качест-
венное изменение отношения к им-
порту» и увеличение поставок компо-
нентов, так как торговля промежуточ-
ными товарами растет быстрее, чем 
конечными (доля первых составляет 
около 60%). Более того, в большинст-
ве стран десяток крупных экспорте-
ров обеспечивает 80–90% поставок за 
рубеж, поэтому увеличение объемов 
экспорта зависит в первую очередь от 
таких компаний, заметил министр.

Помимо необходимости облегче-
ния таможенных процедур и расши-
рения практики системы управле-
ния рисками (предполагает лишь вы-
борочные проверки) среди препятст-

вий для увеличения внешней торгов-
ли Максим Орешкин назвал сохра-
нение требований валютного контр-
оля, обязывающих возвращать ва-
лютную выручку. «Это один из руди-

ментов, которые на фоне отсутствия 
полноценного межведомственного 
обмена мешают торговле»,— заявил 
он, отметив, что помимо отмены па-
спортов сделок по экспортным сдел-
кам их нужно отменить и по импорт-
ным. Сейчас отмене контроля «очень 
жестко» препятствует ЦБ, посетовал 
господин Орешкин. Первый зам-
пред ЦБ Ксения Юдаева в ответ лишь 
отметила, что регулятор согласился 
на изменение процедур по экспорту 
и готов рассмотреть новые предло-
жения, если контроль за отмывани-
ем средств можно будет выполнять с 
меньшими издержками для бизнеса.

По словам эксперта по вопросам 
мировой торговли, профессора Уни-
верситета Джонса Хопкинса Энн Ос-
борн Крюгер, повышение открыто-
сти внутреннего рынка необходимо 
в первую очередь для поддержания 
темпов роста внутри страны — си-
туации, когда экспорт растет без по-
путной либерализации, как правило, 
связаны с поставками ресурсов, как в 
случае с открытием нефтяных место-
рождений в Чаде. В качестве обратно-
го примера госпожа Крюгер назвала 
Мексику, чья доля в глобальных це-
почках добавленной стоимости рас-
тет в последние годы на фоне ее сни-
жения в Китае. Основным бенефици-
аром от североамериканского согла-
шения о свободной торговле (NAFTA) 
страна стала в первую очередь за счет 
резкого снижения тарифов на им-
порт (в США до вступления в силу со-

глашения они составляли в среднем 
3%, в Мексике — 15%) и последовав-
шего за либерализацией притока ка-
питала. Однако в текущих соглаше-
ниях о беспошлинной торговле на-
иболее важным элементом является 
уже не снижение тарифов, а гармони-
зация стандартов, отметила эксперт. 
Более того, в среднем добавленная 
стоимость в промсекторе снижается 
на фоне сокращения издержек, при 
этом капиталоемкость производства, 
наоборот, растет, заметила профессор 
РЭШ Наталья Волчкова.

Что касается торговли внутри ЕА-
ЭС, то ее доля во внешнеторговом обо-
роте стран союза составляет всего 12%, 
в первую очередь из-за того, что наи-
более крупные российская и казахс-
танская экономики характеризуются 
схожей структурой поставок, отметил 
глава ЕАБР Дмитрий Панкин. Глава 
департамента торговых переговоров 
Минэкономики Максим Медведков 
при этом заметил, что создание об-
щего рынка позволило усилить тор-
говую позицию на переговорах по но-
вым соглашениям на 15%, однако по-
ка это преимущество используется не 
в полной мере, так как у союза нет ста-
туса переговорщика в рамках ВТО (Бе-
лоруссия не является членом органи-
зации). Впрочем, эффект от таких пе-
реговоров не стоит переоценивать, 
призвал Максим Медведков: основа 
всех процессов лежит внутри страны, 
а не во внешней торговле.

Татьяна Едовина

Глобальная альтернатива локализации
Ограничивать импорт в Россию больше не нужно, считают в Минэкономики
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Сенат США одобрил проект бюд-
жета на 2018 год и десятилетний 
бюджетный план, который откры-
вает дорогу для обещанного пре-
зидентом Дональдом Трампом 
масштабного сокращения нало-
гов. Он предусматривает сокра-
щение госрасходов на $5 трлн 
за десять лет, увеличение гос-
долга на $1,5 трлн в те же сроки, 
сокращение программ Medicare 
и Medicaid. Дефицит федераль-
ного бюджета США в 2017 году 
составил $666 млрд — это 3,5% 
ВВП, пика он достигал в 2009 го-
ду (9% ВВП). План не предполага-
ет долгосрочного выхода дефи-
цита за 3–4% ВВП.

Прохождение законопроекта в Се-
нате обеспечило численное превос-
ходство республиканцев, удержива-
ющих 52 кресла против 48 у демокра-
тов. Ключевым пунктом бюджетного 

плана станет проведение налоговой 
реформы. Хотя реформа заявлена как 
нейтральная по отношению к феде-
ральным доходам США, она пред-
усматривает увеличение госдолга 
США, составляющего сейчас $20 тр-
лн, на $1,5 трлн в течение десяти лет. 
Несмотря на традиционно осторож-
ное отношение республиканцев к 
росту госдолга, фракция поддержала 
бюджетный план практически еди-
ногласно (против проголосовал толь-
ко сенатор от Кентукки Рэнд Пол, не-
согласный с увеличением расходов 
Пентагона на $43 млрд). Более того, 
поправка к бюджету позволит респу-
бликанцам полностью исключить 
демократов из процесса подготовки 
налоговой реформы: для ее одобре-
ния достаточно будет простого боль-
шинства голосов.

Бюджетный план носит рекомен-
дательный характер и задает долгос-

рочную фискальную рамку для пра-
вительства. Частично компенсиро-
вать выпадающие расходы от нало-
говых сокращений по «плану Трам-
па» предлагается за счет урезания 
программ Medicare на $473 млрд и 
Medicaid — на $1 трлн за десять лет. 
Общее сокращение бюджетных рас-
ходов за десятилетие должно превы-
сить $5 трлн, однако какие именно 
статьи планируется пустить под нож, 
в республиканском плане не уточня-
ется. Доходы, в свою очередь, долж-
ны вырасти за счет снятия запре-
та на добычу нефти и газа в Нацио-
нальном Арктическом заповеднике. 
В партии также не теряют надежды, 
что сокращение налогов в итоге не 
окажет негативного влияния на до-
ходы государства благодаря стиму-
лированию экономического роста, 
заявил накануне глава республикан-
цев в Сенате Митч Макконнелл.

Ранее свой бюджетный план при-
няла Палата представителей США, 
которую также контролируют ре-
спубликанцы,— он предусматри-
вал бездефицитную налоговую ре-
форму и сокращение бюджетных 
расходов на $200 млрд в ближай-
шее десятилетие. Согласовать ком-
промиссную версию должна будет 
специальная комиссия, однако в 
нижней палате Конгресса уже да-
ли понять, что готовы согласиться 
с сенаторами, чтобы не затягивать 
подготовку налогового плана. Ана-
литики сомневаются, что админи-
страция Трампа действительно го-
това проводить столь масштабные 
сокращения в области здравоохра-
нения, сельского хозяйства и жи-
лищных субсидий, и предполага-
ют, что фактический рост дефици-
та бюджета будет выше, чем запла-
нированное увеличение на $150 мл-

рд в год. Независимый «Комитет за 
ответственный федеральный бюд-
жет» оценивает будущий рост дефи-
цита в $220 млрд, Центр налоговой 
политики университета Брукингса 
— в $240 млрд в год. Согласно све-
жим данным Министерства финан-
сов США, дефицит бюджета в 2017 
фискальном году вырос на $80 мл-
рд (13,6%), до $666 млрд, что эквива-
лентно 3,5% ВВП страны. В 2016 го-
ду дефицит составил $585 млрд (3,1% 
ВВП), а в 2015-м — $438 млрд (2,4% 
ВВП). Дефицит достиг пика в 2009 го-
ду (более 9% ВВП) и снижался до 3% 
ВВП в 2014 году. При этом план Трам-
па даже с учетом оценок экспертов 
не предполагает долгосрочного вы-
хода на цифры дефицита, близкие 
по параметрам с первым президент-
ским сроком Барака Обамы.

Надежда Краснушкина, 
Дмитрий Бутрин

Дефицит бюджета США останется умеренным
Сенат обрисовал перспективы госрасходов страны на следующие 10 лет

Госзаказчики уже могут пользо-
ваться данными работающей пока 
в режиме опытной эксплуатации 
информационно-аналитической 
системы (ИАС) госзакупок ле-
карств для расчета цен при за-
купке препаратов. В системе уже 
есть информация о нескольких 
тысячах запланированных и со-
вершенных госзакупок, это по-
зволяет определять средневзве-
шенную цену лота. Механизм 
расчета цены требует дорабо-
ток — так, Минздраву предстоит 
определить параметры взаимо-
заменяемости препаратов.

”
Ъ“ стали известны первые ре-

зультаты работы компании «РТ-про-
ектные технологии» («дочка» го-
скорпорации «Ростех») над инфор-
мационной системой госзакупок 
лекарств. Система создается с вес-
ны 2017 года и пока работает в ре-

жиме опытной эксплуатации. Глав-
ная цель ИАС — дать Минздраву 
возможность эффективнее контр-
олировать стоимость лотов на тор-
гах. В дальнейшем с ее помощью ве-
домство планирует оценивать остат-
ки препаратов в больницах, обосно-
ванность их назначения и доступ-
ность для пациентов. Медицинские 
поставки — вторая по объему (по-
сле строительства) статья госрасхо-
дов при закупках. По данным Мин-
экономики, в 2016 году государст-
во закупило лекарств и оборудова-
ния на 535 млрд руб. По данным «РТ-
проектные технологии», в ИАС сей-
час находится информация о 2 тыс. 
опубликованных планов-графиков 
на 16,68 млрд руб., о 4,5 тыс. изве-
щений на их закупку на 8,93 млрд 
руб., а также сведения о 4,5 тыс. ис-
полненных контрактов на сумму 
5,1 млрд руб.

«Данные позволяют путем при-
менения специальных алгоритмов 
рассчитывать средневзвешенные 
цены различных комбинаций до-
зировок и упаковок препаратов. В 
свою очередь, сформированные в 
ИАС средневзвешенные цены по-
зволяют при планировании заказ-
чиками очередной закупки в ЕИС 
увидеть отклонение планируемой 
цены от средневзвешенной»,— по-
яснил 

”
Ъ“ гендиректор компании 

Сергей Ярош. В то же время, по его 
словам, подход к расчету средне-
взвешенной цены необходимо до-
работать. «Например, на уровне нор-
мативно-правовых актов необходи-
мо определить, какие препараты, 
формы и дозировки являются взаи-
мозаменяемыми и, соответственно, 
могут быть сопоставимыми по цене 
или сверены со средневзвешенной 
ценой»,— отмечает он. Развитие ме-

ханизмов расчета референтных цен 
для препаратов планируется по ме-
ре наполнения каталога характери-
стиками товаров, работ и услуг, на-
копления статистики по фактиче-
ским закупочным ценам в ЕИС.

В начале года источники 
”
Ъ“ в 

Минэкономики сообщали о сложно-
стях в работе ведомства с Минздра-
вом — тогда оказались не готовы 
правила определения начальной це-
ны контрактов и описание препара-
тов как объектов закупок (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 24 апреля). На момент вы-

хода публикации Минздрав не отве-
тил на вопрос 

”
Ъ“ о сроке подготов-

ки необходимых сейчас документов.
«Запуск ИАС — одна из важней-

ших новаций Минздрава для рос-
сийского лекарственного рынка за 
последние годы. Сейчас цены на 
госторгах на лекарства могут быть 
завышены в два-три раза из-за сго-

вора на рынке и в региональных 
минздравах»,— говорит глава DSM 
Group Сергей Шуляк. Помимо ин-
теграции с ЕИС, ИАС, по плану Мин-
здрава, должна быть связана и с Еди-
ной государственной информаци-
онной системой в сфере здравоохра-
нения (ЕГИСЗ), в которой будут на-
ходиться сведения о медицинских 
организациях и пациентах (подроб-
нее в 

”
Ъ“ от 18 сентября). ИАС и си-

стема маркировки лекарств выгля-
дят наиболее готовыми компонен-
тами системы, старт которой запла-
нирован на начало 2018 года. «Ско-
рее всего, на запуск системы и ин-
теграцию всех компонентов уйдет 
не менее пяти лет»,— полагает ру-
ководитель рабочей группы «Элек-
тронная медицинская карта» экс-
пертного совета при Минздраве Бо-
рис Зингерман.

Анастасия Мануйлова

Лекарства вошли в систему
ИАС госзакупок препаратов демонстрирует первые результаты

Количество агрохозяйств, застрахо-
вавших урожай (ед., 2013–2017 годы)
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 *9 месяцев. 

0

500

1000

1500

2000

2500

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3015|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+
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стабильного экономического роста  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, до кон-
ца года Минобороны РФ плани-
рует провести на космодроме 
Плесецк два бросковых испыта-
ния жидкостной межконтинен-
тальной баллистической раке-
ты (МБР) РС-28 «Сармат». Сроки 
этих испытаний неоднократно 
переносились из-за неготовно-
сти как шахтной пусковой уста-
новки, так и самой МБР. Теперь, 
по утверждению источников ”Ъ“, 
проблемы решены: дальнейшая 
программа ракеты будет скор-
ректирована по результатам  
анализа «броска» РС-28.

О том, что Минобороны РФ пла-
нирует провести до конца 2017 го-
да бросковые испытания МБР «Сар-
мат», 

”
Ъ“ рассказали собеседники, 

близкие к ведомству и ракетной от-
расли. По словам одного из них, про-
грамма предусматривает пуск раке-
ты из шахтной установки с полигона 
Плесецк. «Основной целью является 
проверка работы систем ракеты в мо-
мент выхода из шахты и включение 
первой ступени 

”
Сармата“ с последу-

ющей работой в течение примерно 
пяти секунд»,— говорит собеседник 

”
Ъ“. Он уточнил, что если бросковое 

испытание пройдет штатно, то вто-
рое состоится в этом же году.

Разработкой двигателей для раке-
ты РС-28 «Сармат» занималось НПО 
«Энергомаш», которое получило тех-
ническое задание на освоение пер-
спективной двигательной установки 
в начале 2013 года. Изделие назвали 
ПДУ-99. Производство по решению 
Минобороны РФ было отдано пред-
приятию ПАО «Протон-ПМ». В 2014 го-
ду в назначенный срок были отгруже-
ны четыре макета изделия, но в мар-
те 2016 года отмечалось, что освоение 
производства жидкостного ракетно-
го двигателя для МБР отставало от на-
меченных сроков «в связи с новизной 
продукции». Первые успешные огне-
вые испытания двигателя первой сту-
пени состоялись в августе 2016 года.

Однако проблемы со сроками со-
хранялись. Напомним, как ранее со-
общал 

”
Ъ“ (см. номер от 3 июля), ис-

пытания новейшей жидкостной ра-
кеты «Сармат» планировалось прове-
сти в 2016 году, но сроки постоянно 

сдвигались «вправо». Следующая по-
пытка была назначена на март 2017 
года, но к этому моменту специа-
листы не успели оборудовать шахт-
ную пусковую установку на полиго-
не космодрома Плесецк. Запуск пе-
ренесли на апрель, но тогда в ходе 
«прочностных» испытаний на Крас-
ноярском машиностроительном за-
воде проблемы возникли с самой ра-
кетой. На устранение неисправно-
стей отводилось примерно два меся-
ца: «Интерфакс» сообщал, что испы-
тания перенесены на июнь. Но и тог-
да их не провели — они перенеслись 
на четвертый квартал 2017 года, по-
сле цикла испытаний на стендах.

Военный эксперт Алексей Леон-
ков напоминает, что, когда Мино-
бороны принимало на вооружение 
стратегическую ракету шахтного ба-
зирования РС-20В «Воевода», которую 
призван заменить РС-28 «Сармат», бы-
ло проведено более 30 бросковых ис-
пытаний, и не все из них были удач-
ными. «Так как это трехступенчатые 
ракеты, испытаний должно быть 
много, чтобы каждая ступень работа-
ла как часы, ведь никакую сложность 
в полете не устранишь»,— сказал 

”
Ъ“ 

эксперт. Однако, по его словам, следу-
ющее за «Воеводой» поколение потре-
бует меньшее количество «бросков», 
а значит, дальнейшие сроки, возмож-
но, больше сдвигаться не будут. Как 
отметил эксперт, перед летно-кон-
структорскими испытаниями долж-
но состояться несколько бросковых 
и несколько зачетных испытаний 
(на поражение зоны цели и на мак-
симальную дальность). Успешные ис-
пытания новейшей ракеты значимы 
еще и потому, что «Сармат» призван 
выполнять функции носителя гипер-
звукового оружия, которое должно 
стать одним из ключевых факторов 
прорыва существующей и перспек-
тивной системы ПРО.

Как говорят в Минобороны, ра-
кета должна быть принята на воо-
ружение в 2019–2020 годах. После 
этого военные развернут ее в Ужур-
ской (Красноярский край) и Домба-
ровской (Оренбургская область) ди-
визиях РВСН.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

«Сармат» добрался  
до пуска
Бросковые испытания ракеты  
пройдут до конца года

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет член Совета федерации Антон Беляков:
— Уважаемая Светлана Юрьевна! Примите мои поздравления по случаю 
Вашего дня рождения! Желаю Вам энергии и настойчивости в достиже-
нии поставленных целей, оптимизма и стойкости в преодолении жиз-
ненных трудностей. Пусть Вашим начинаниям сопутствует успех и под-
держка со стороны соратников и единомышленников. Долгих Вам лет 
плодотворной работы, физических и душевных сил, крепкого здоровья 
и благополучия!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у губернатора Владимирской области  
Светланы Орловой

Глава Башкирии Рустэм Хами-
тов поменял куратора кадрово-
го блока своей администрации. 
Он отправил на пенсию отвечав-
шего за эту сферу с 2014 года Ра-
мила Дильмухаметова и назначил 
на его место министра лесно-
го хозяйства Динира Ахмедьяно-
ва, имеющего опыт работы главой 
муниципалитета и территориаль-
ной избирательной комиссии. 
Другим своим указом господин 
Хамитов назначил управляющим 
делами Рината Шагалина, одно-
го из самых непубличных местных 
чиновников. Господин Шагалин — 
единственный, кого глава Башки-
рии привез в Уфу из Москвы после 
назначения в регион в 2010 году.

Администрацию главы Башки-
рии покинул один из самых опыт-
ных местных аппаратчиков — Ра-
мил Дильмухаметов. С 2014 года он 
курировал в должности заместите-
ля руководителя администрации ка-
дровые назначения, в том числе под-
бор кандидатур на должности глав 
муниципальных администраций, а 
через них — и выборы. Указ об осво-
бождении 63-летнего чиновника от 
должности Рустэм Хамитов подпи-
сал в субботу. В его пресс-службе со-
общили, что Рамил Дильмухаметов 
ушел по собственному желанию. По 
информации собеседников 

”
Ъ“, он 

отправлен на пенсию. На его место 

назначен 60-летний Динир Ахмедь-
янов: с мая 2014 года он возглавлял 
министерство лесного хозяйства, а 
до этого три года руководил Бурзян-
ским районом, где преобладает баш-
кирское население. В 2008–2011 го-
дах Динир Ахмедьянов возглавлял 
территориальную избирательную 
комиссию Ленинского района Уфы.

Политолог Аббас Галлямов, рабо-
тавший в должности замглавы адми-
нистрации до 2014 года, считает, что 
глава республики «уже устал» от чи-
новника. «Дильмухаметов слишком 
осторожен и не любит принимать ре-
шений, а учитывая, что и сам Рустэм 
Хамитов ответственности обычно из-
бегает, ему могло не понравиться, что 
его подчиненный перекладывает ее 
на начальника»,— отметил эксперт. 
После назначения министра лесного 
хозяйства куратором территорий мо-
гут возникнуть трудности с разрули-
ванием ситуации на региональных 
выборах, прогнозирует Аббас Галля-
мов: «Насчет выборов президента Рос-
сии беспокоиться не приходится — 
там все пройдет гладко. А вот на вы-
борах в Курултай в 2018 году автори-
тета министра лесного хозяйства мо-
жет оказаться недостаточно. Для этого 
на этой должности должен находить-
ся кто-то более матерый».

Ринат Баширов, в 2010 году рабо-
тавший помощником Рустэма Хами-
това, говорит, что «вопрос отставки 

был делом времени», так как личные 
амбиции господина Дильмухаметова 
при подборе кандидатов на должно-
сти глав муниципалитетов «вызывали 
вопросы у местных элит». «Он плохо 
понимал специфику сельских райо-
нов, поэтому ряд пролоббированных 
им назначений на местах стали при-
чиной конфликтов и не лучшим обра-
зом отразились на имидже админис-
трации»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Вторым своим указом Рустэм Ха-
митов повысил бывшего председа-
теля госкомитета по информатиза-
ции и вопросам функционирования 
системы «Открытая республика» Ри-
ната Шагалина, назначив его на пост 
управляющего своей администра-
ции. Рината Шагалина долгое время 
чиновники администрации счита-
ли родственником господина Хами-
това, объясняя этим то, что с 2008 го-
да глава республики оказывает ему 
неизменную протекцию при трудо-
устройстве. Сразу после окончания 
Уфимского нефтяного государствен-
ного технического университета Ри-
нат Шагалин получил должность 
специалиста в Федеральном агент-
стве водных ресурсов, которое тогда 
возглавлял Рустэм Хамитов, а после 
перевода господина Хамитова в «Ру-
сГидро» получил в госхолдинге долж-
ность в GR-департаменте. Ринат Ша-
галин последовал за Рустэмом Хами-
товым и в 2010 году, когда тот был на-

значен президентом Башкирии. Тог-
да господин Шагалин был назначен 
помощником главы, в 2011 году стал 
заместителем управделами, а в 2014 
году — главой госкомитета по делам 
«Открытой республики».

«В первые годы работы Хамитова в 
Башкирии Шагалин был даже моде-
ратором его личного блога»,— гово-
рит один из бывших сотрудников ад-
министрации Рустэма Хамитова. Аб-
бас Галлямов говорит, что Ринат Ша-
галин «дисциплинированный и в 
высшей степени лояльный к Хамито-
ву, куда его ставили, там он и всегда 
работал — никогда не прекословил». 
Ринат Баширов считает причиной 
назначения «доверительные отно-
шения с Хамитовым» господина Ша-
галина: «Основной задачей управля-
ющего является обслуживание гла-
вы и членов его семьи, которое ча-
сто никак не связано с выполнени-
ем главой государственных обязан-
ностей». Кресло управделами в адми-
нистрации освободилось в августе 
после перевода в Крым Андрея Тру-
хана. Его отставку связывали, в част-
ности, с утечкой информации о яко-
бы имеющейся у главы Башкирии 
недвижимости в поселке Сорочаны 
Подмосковья, сведения о которой от-
сутствуют в его официальной декла-
рации. Сам Рустэм Хамитов называл 
ложью публикации в СМИ.

Наталья Павлова, Уфа

Рустэм Хамитов повысил ближайшего 
соратника до управделами администрации
А вопросы кадров доверил министру лесного хозяйства Башкирии

Руководство «Справедливой  
России» ищет способ решить кон-
фликт вокруг мандата, который 
стал вакантным после назначе-
ния депутата Александра Бур-
кова врио главы Омской обла-
сти. Баллотировавшийся вместе 
с ним академик Российской ака-
демии наук (РАН) экс-глава дум-
ского комитета по науке Валерий 
Черешнев не хочет писать от-
каз от депутатского мандата. Ка-
дровый вопрос президиум пар-
тии должен обсудить 23 октября. 
Отказ академика возвращаться 
на Охотный Ряд позволил бы по-
лучить мандат президенту Мос-
ковского индустриального банка 
Абубакару Арсамакову.

Президиум центрального совета 
председатель партии Сергей Миро-
нов решил собрать вечером 23 ок-
тября в связи с напряженной ситу-
ацией вокруг вакантного думского 
мандата. Место освободилось 13 ок-
тября в связи с назначением врио 
главы Омской области Александра 
Буркова.

Собеседники 
”
Ъ“ в партии отмеча-

ли, что господин Миронов хочет пе-
редать мандат президенту Москов-
ского индустриального банка Абу-
бакару Арсамакову. Он баллотиро-
вался от воронежской региональной 
группы и фактически получил ман-
дат по итогам выборов. Помешал это-
му скандал с пересчетом голосов на 
участках в Приднестровье, избира-
тели которого были «прикреплены» 
к области. В результате пересчета го-
лосов на этих участках оказалось, что 
воронежская группа «Справедливой 
России» не набирает достаточного 
количества голосов, чтобы господин 
Арсамаков прошел в Госдуму.

Банкира называют приоритетным 
кандидатом на попадание в Госду-
му от «Справедливой России». Чтобы 
партия передала ему мандат, заявле-
ния об отказе от мест в Госдуме долж-
ны написать все кандидаты, которые 
баллотировались в свердловской ре-
гиональной группе вслед за Алексан-
дром Бурковым в 2016 году. Вторым 

номером шел академик РАН Валерий 
Черешнев, который два предыдущих 
созыва возглавлял комитет по науке, а 
в 2013 году был одним из публичных 
оппонентов реформы РАН.

«Если он напишет отказ, то мандат 
будет передан лидеру воронежской 
группы (Абубакару Арсамакову.— 

”
Ъ“), 

других интересантов не видно»,— от-
мечает один из собеседников 

”
Ъ“ в ру-

ководстве «Справедливой России». По 
словам партийцев, «Черешнева хотели 
вызвать на президиум, который прой-
дет вечером в понедельник, там ему 

должны объяснить, что он не прав, по-
тому что не хочет писать заявление об 
отказе от депутатского мандата». «Пла-
нировалось, что он будет на президиу-
ме, иначе какой смысл собираться»,— 
отмечает один из справороссов.

Валерий Черешнев сказал 
”
Ъ“, что 

приглашения на президиум он не по-
лучал, а собирался прилететь в Мо-
скву во вторник пообщаться с колле-
гами. После этого он готов говорить о 
своем решении по мандату, «чтобы не 
было противоречий».

Если господин Черешнев не напи-
шет заявление, партия все равно мо-
жет передать мандат другому канди-
дату, но в пределах свердловской ре-
гиональной группы (в случае если 
выяснится, что не все они официаль-
но отказались от мест в Госдуме). В та-
ком случае, говорят собеседники 

”
Ъ“ 

в партии, одним из кандидатов явля-
ется один из лидеров молодежного 
крыла партии Анастасия Павлючен-
кова. В окружении господина Миро-
нова говорили, что она склонялась 
отказаться от мандата. На вопрос 

”
Ъ“, 

пойдет ли в понедельник на прези-
диум, госпожа Павлюченкова сказа-
ла, что ее присутствие входит в долж-
ностные обязанности «как руководи-
теля департамента по работе с кадро-
вым резервом партии».

Ранее в «Справедливой России» 
”
Ъ“ 

говорили, что принять решение о пе-
редаче вакантного мандата партия 
должна до 26 октября. Если партия не 
примет решение в 14-дневный срок 
после появления вакантного манда-
та, то это право переходит в ЦИК, го-
ворит секретарь комиссии Майя Гри-
шина. ЦИК будет передавать мандат в 
порядке очередности.

Максим Иванов,  
Всеволод Инютин

Валерию Черешневу продлевают 
академический отпуск
Вакантное место в Госдуме может достаться банкиру

Сергей Миронов думает, 
кого посадить на депутат-
ское место однопартийца 
Александра Буркова 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Как стало известно ”Ъ“, раз-
работанный представителями 
РПЦ учебный курс «Нравствен-
ные основы семейной жизни» мо-
жет быть включен в обязательную 
школьную программу. С таким 
предложением в Минобрнауки 
обратились представители ро-
дительского сообщества. В ве-
домстве инициатива была «вос-
принята положительно», а вопрос 
о добавлении курса в обязатель-
ную часть программы будет рас-
смотрен — возможно, на одном из 
ближайших заседаний учебно-ме-
тодического объединения по об-
щему образованию.

Решение рассмотреть возмож-
ность включить курс «Нравственные 
основы семейной жизни» в обязатель-
ную школьную программу в Минобр-
науки приняли по итогам встречи за-
мминистра образования и науки Тать-
яны Синюгиной с главой Ассоциации 
родительских комитетов и сообществ 

Ольгой Летковой, которая передала 
соответствующее предложение ро-
дителей чиновникам. «В целом наша 
инициатива воспринята положитель-
но,— рассказала 

”
Ъ“ госпожа Летко-

ва.— Этот вопрос возникает не впер-
вые, но замминистра сказала, что сей-
час это своевременно и разумно».

Учебный курс для старшеклассни-
ков «Нравственные основы семейной 
жизни», по замыслу авторов, поможет 
школьникам освоить «систему базо-
вых семейных ценностей, свойствен-
ных отечественной культуре» и подго-
товит их «к созданию крепкой много-
детной счастливой семьи». Разработ-
чики курса — екатеринбургский свя-
щенник Дмитрий Моисеев и монахи-
ня Среднеуральского женского мона-
стыря Нина (Крыгина). Впервые уро-
ки о семейных ценностях в россий-
ских школах начали проводить еще в 
2009 году в нескольких пилотных ре-
гионах. К 2017 году курс внедрен уже в 
60 субъектах РФ. Сейчас курс препода-

ется или в рамках других предметов, 
например обществознания, или фа-
культативно, в том числе за счет класс-
ных часов. В 2015 году представите-
ли РПЦ уже обращались в Минобр-
науки с просьбой сделать курс обяза-
тельным для школьников. «Нам нуж-
но постараться всеми доступными 
средствами изменить нравственное 
состояние нашего общества,— цити-
рует протоиерея Дмитрия Смирнова 
ТАСС.— Школьное образование — это 
некий костыль, который дается роди-
телям, с помощью которого они мо-
гли бы расширить возможности детей 
и подготовить их к взрослой жизни».

Поддержки прежнего руководст-
ва Минобрнауки эта идея не получи-
ла. Сейчас, по словам Ольги Летко-
вой, достигнута договоренность, что 
вопрос включения курса о семейных 
ценностях в школьную программу бу-
дет рассмотрен в ноябре, на одном из 
ближайших заседаний учебно-мето-
дического объединения по общему 

образованию при Российской акаде-
мии образования. В какой предмет 
стоит включить курс и сколько часов 
нужно на его изучение, решат экспер-
ты. «Специалисты должны опреде-
лить, каким образом этот курс может 
быть внедрен в систему образования, 
будут сделаны запросы в субъекты с 
предложением высказаться, как это 
можно было бы сделать»,— уточни-
ла Ольга Леткова. В Минобрнауки 

”
Ъ“ 

смогли лишь подтвердить факт встре-
чи Татьяны Синюгиной и Ольги Лет-
ковой. «Предложения будут рассмо-
трены»,— сказали в пресс-службе ве-
домства, не уточнив, где и когда.

Напомним, в обязательную школь-
ную программу с 2012 года включен 
курс «Основы религиозных культур и 
светской этики». По выбору родителей 
учащиеся 4-х классов могут изучать 
один из пяти учебных блоков: основы 
православной культуры, ислама, иу-
даизма, буддизма или светскую этику.

Анна Макеева

Семейные ценности отнесут в школу
«Нравственные основы семейной жизни»  
могут быть включены в обязательную программу



5

новости
Коммерсантъ   l   Понедельник 23 октября 2017 №197/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Как стало известно ”Ъ“, 
для полковника МВД Вадима 
Шавлохова, обвиняемого во 
взяточничестве и превыше-
нии должностных полномо-
чий, прокуратура запросила 
12 лет заключения — на два 
года больше, чем отсидел 
полковник Юрий Буданов, 
в раскрытии убийства кото-
рого он участвовал. Защита 
настаивает на полном оправ-
дании подсудимого Шав-
лохова, считая, что его ого-
ворили сообщники Аслана 
Гагиева, обвиняемого в орга-
низации 60 убийств.

На слушаниях в Замоскворец-
ком райсуде Москвы гособвине-
ние запросило для Вадима Шав-
лохова десять лет за получение 
взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ), а еще два го-
да — за превышение должност-
ных полномочий (ч. 1 ст. 286 УК 
РФ). Прокуратура считает, что 
в качестве дополнительного на-
казания на него должен быть на-
ложен штраф в размере 210 млн 
руб., а кроме того, он должен 
быть разжалован из полковни-
ков в рядовые. При этом гособ-
винение не стало настаивать на 
лишении офицера медали «За от-
вагу», которую он получил после 
ранения в ходе боевых действий 
в Чечне, а также многочислен-
ных ведомственных наград.

По версии ГСУ СКР, полков-
ник Шавлохов в 2013 году за 
$100 тыс. продал письмо тог-
дашнего главы МВД Северной 
Осетии Артура Ахметханова 
министру внутренних дел Рос-
сии Владимиру Колокольце-
ву, в котором рассказывалось 
о преступном сообществе Асла-
на Гагиева (Джако). Сейчас кри-
минальный авторитет, заочно 
обвиняемый в организации 60 
убийств, ожидает выдачи из Ав-
стрии в Россию.

Обвинение, предъявлен-
ное полковнику Шавлохову, 
было построено на показани-
ях бывшего заместителя руко-
водителя следственного управ-
ления Следственного комите-
та при прокуратуре РФ по Се-
верной Осетии Аркадия Габа-
лова, отбывающего шестилет-
ний срок за участие в ОПС Джа-

ко, а также юриста Арсена Габо-
лаева, недавно вышедшего из 
СИЗО, где он сидел по обвине-
нию в мошенничестве с акция-
ми «Газпрома». Из их простран-
ных и путаных пояснений сле-
довало, что Аслан Гагиев готов 
был заплатить до $7 млн за сме-
щение с должности Артура Ах-
метханова и назначение на его 
место подконтрольного крими-
нальному авторитету человека. 
Кроме того, российский кил-
лер номер один хотел получить 
в свое распоряжение докумен-
ты по своему делу. По показани-
ям свидетелей обвинения, они 
якобы занесли через посредни-
ков в МВД России от $1,5 млн 
до $2,5 млн, но никаких дейст-
вий по смещению генерала Ах-

метханова не последовало. Бо-
лее того, существует версия, что 
большую часть из этой суммы 
взяткодатели или посредники 
могли оставить себе.

Полковник Шавлохов, соглас-
но тем же показаниям, в маши-
не у здания МВД на Житной ули-
це получил от Арсена Габолаева 
$100 тыс., дав последнему воз-
можность переснять на iPhone 
письмо на имя министра Коло-
кольцева. Документ не имел гри-
фов «совершенно секретно» или 
«для служебного пользования», 
а содержащаяся в нем информа-
ция, отправленная по электрон-
ной почте Джако, не стала откро-
вением для участников ОПС, по-
скольку они и так находились 
в розыске. Более того, в ходе слу-
шаний со слов свидетелей выяс-
нилось, что посредник Габолаев 
из передаваемых денег оставил 
себе $25 тыс. за хлопоты. Прав-
да, при этом участникам схемы 

каким-то образом удалось сохра-
нить флешку, на которую потом 
зачем-то перекинули письмо. 
Она и послужила еще одной ули-
кой против полковника.

Вадим Шавлохов и его защи-
та утверждают, что господа Габа-
лов и Габолаев его оговорили. 
Для этого, полагают они, у них 
были все основания. Участники 
ОПС могли ему мстить как опе-
ративнику, участвовавшему в их 
разработке. Кроме того, Арка-
дий Габалов, решивший сотруд-
ничать со следствием, в рамках 
сделки должен был рассказать 
СКР о фактах, ранее неизвест-
ных участникам расследования. 
Таким фактом и стала история 
про полковника. В результате го-
сподин Габалов за участие в ОПС 
получил в особом порядке мини-
мальный срок.

Защита отмечает, что во вре-
мя разбирательства не был учтен 
безупречный послужной список 
полковника Шавлохова, прора-
ботавшего в органах правопо-
рядка более 17 лет. За это время 
при его участии были задержа-
ны и осуждены около 400 пре-
ступников, в том числе испол-
нитель убийства полковника 
Юрия Буданова. Напомним, что 
за убийство чеченской девушки 
сам полковник Буданов получил 
десятилетний срок, тогда как 
участвовавшему в раскрытии 
его убийства полковнику Шавло-
хову грозит на два года больше.

Предполагается, что на сле-
дующей неделе Вадим Шавло-
хов выступит с последним сло-
вом, после чего судья удалится 
для вынесения приговора. Для 
обеспечения взыскания по де-
лу были арестованы автомобиль 
Mercedes полковника, а также 
квартира, принадлежащая брату 
его жены. Все это, полагает след-
ствие, обвиняемый приобрел 
на вырученные за письмо день-
ги. Однако, как говорят защит-
ники офицера, денег за вычетом 
вознаграждения посредника на 
покупки просто бы не хватило. 
К продавцу же недвижимости, 
по версии защиты, полковник 
приходил для проверки — не хо-
тел, чтобы «кинули» его родст-
венника.

Николай Сергеев

Письмо министру оценили сроком
Участнику громких расследований  
запросили наказание за коррупцию

В столичном регионе и Татарстане, где 
до 2025 года предусмотрено строитель-
ство пяти мусоросжигательных тепло-
электростанций, в выходные прошли 
акции протеста. Реализация проек-
та «Чистая страна» пока отстает от гра-
фика: в Казани еще не намечен участок 
под строительство такого предприятия, 
а публичные слушания по одной из ТЭС 
в Подмосковье пройдут в ноябре. В Мин-
природы настаивают, что населению 
нужно дать больше информации о мусо-
росжигательных заводах, «чтобы не до-
пустить попыток отдельных активистов 
манипулировать мнением населения».

На минувшие выходные в Москве и Ка-
зани были запланированы акции против 
строительства мусоросжигательных заво-
дов. 11 октября власти Казани согласовали 
митинг. Заявители в столице сначала полу-
чили уведомление о согласовании акции от 
администрации парка «Сокольники», но 16 
октября им было направлено письмо с от-
казом в проведении митинга «по решению 
департамента региональной безопасности 
Москвы». На той же площадке была согла-
сована акция в поддержку местного само-
управления, на которой, впрочем, все рав-
но выступили члены оргкомитета митинга 
против строительства мусоросжигательных 
мощностей. В Казани акция все-таки состо-
ялась: участники пришли с черными шара-
ми и лозунгами «Нам решать, чем дышать», 
«Не превращайте наш район в зону отчужде-
ния», «Нет — сжиганию, да — мусороперера-
ботке». На мероприятии собирали подписи 
против строительства завода, которые будут 
направлены республиканским и федераль-
ным властям — всего с начала года собрано 
более 8 тыс. подписей. На акции выступили 
экологи и врачи, которые считают, что стро-
ительство завода несет большую опасность 
для здоровья жителей всего региона.

Строительство четырех мусоросжигатель-
ных заводов в Московской области и одно-
го в Татарстане отражено в паспорте проекта 
«Чистая страна», на который планируется по-
тратить 243,4 млрд руб. до 2025 года. Предпо-
лагается, что 50% инвестиций будут возвра-
щаться за счет повышенных платежей опто-
вого энергорынка, 50% — за счет потребите-
лей региона. Как следует из расчетов ассо-
циации «НП 

”
Совет рынка“», в 2020–2035 го-

дах потребители заплатят за мощность мусо-
росжигательных ТЭС 300,7 млрд руб.

В июне 2017 года операторами проекта 
в Подмосковье (станции «Солнечногорск», 
«Ногинск», «Воскресенск», «Наро-Фоминск») 
и Казани выбраны «дочки» «Ростеха» Альтер-
нативная генерирующая компания-1 (АГК-1) 
и АГК-2 соответственно, контроль над кото-
рыми имеет «РТ-Инвест». Реализация проек-
та идет с задержкой — по паспорту «Чистой 
страны» разрешение на строительство долж-
но было быть получено 21 октября. В Подмо-
сковье первые публичные слушания по ма-
териалам оценки воздействия на окружа-
ющую среду проекта строительства «заво-
да по термическому обезвреживанию твер-
дых коммунальных отходов (ТКО) мощно-
стью не менее 700 тыс. т ТКО в год» состоят-
ся 10 ноября, говорится в постановлении ад-
министрации Воскресенского муниципаль-
ного района.

В Казани чиновники первоначально на-
зывали площадку в казанском поселке Са-
мосырово, где сейчас находится полигон для 
захоронения отходов, но в последнее время 
все чаще речь идет о другой площадке — око-
ло завода «Казаньоргсинтез» на границе с Зе-
ленодольском районом Татарстана. Это фак-
тически мобилизовало на митинг жителей 
Авиастроительного района Казани и Зеле-
нодольска, а также строящегося микрорай-
она «Салават Купере» в Казани, где молодые 
семьи получают квартиры по программе со-
циальной ипотеки. В мэрии Казани ранее по-
обещали «принять окончательное решение 
в соответствии с мнением населения». «Уча-
сток для строительства завода по термиче-
ской переработке отходов в энергию на тер-
ритории Татарстана настоящий момент не 
определен»,— сказали 

”
Ъ“ в пресс-службе «РТ-

Инвест», уточнив, что «один из рассматрива-
емых участков находится на территории Зе-
ленодольского района» и «оптимально распо-
ложен с точки зрения пожеланий населения 
об удаленности от мест проживания людей».

В Минприроды 
”
Ъ“ сказали, что проце-

дура согласования объектов строительства 
предусматривает общественные обсужде-
ния: «О проекте строительства заводов по 
переработке отходов в энергию нужно боль-
ше информации, в частности, о применяе-
мых экологически безопасных технологиях 
нужно рассказывать в деталях, чтобы не до-
пустить попыток отдельных активистов ма-
нипулировать мнением населения».

Кирилл Антонов, Казань,  
Ольга Никитина

Мусоросжигательные 
заводы раскочегаривают 
протесты
Планы их строительства  
вызвали недовольство населения 
в Подмосковье и Татарстане

Как стало известно ”Ъ“, ФГУП «Спец-
стройтехнологии» при Спецстрое 
России вернул себе 980 млн руб., 
выделенных ранее на возведение ин-
фраструктурных объектов космодрома 
Восточный, а затем, по версии правоох-
ранителей, похищенных бывшим ру-
ководством компании-субподрядчика 
«ВИП-Стройинжиниринг». Эти деньги по 
решению арбитражного суда заплатил 
Новикомбанк, выступивший гарантом 
сделки между заказчиком и исполните-
лем работ. На квалификацию действий 
предпринимателей это обстоятельство, 
впрочем, не повлияло — они по-прежне-
му обвиняются в особо крупном мошен-
ничестве и отмывании средств.

Требование о переводе на счета ФГУП 
«Спецстройтехнологии» при Спецстрое Рос-
сии 980 млн руб. на основании гарантийно-
го договора руководство «ВИП-Стройинжи-
ниринга» направило в Новикомбанк еще 
в сентябре 2015 года. Однако банк, ссыла-

ясь на неточности в оформлении докумен-
тов, тогда отказался перечислять деньги. 
Предприниматели обратились с иском в Ар-
битражный суд Москвы и выиграли. Нови-
комбанк оспорил это решение в Верховном 
суде РФ, но тот лишь подтвердил правомоч-
ность требования предпринимателей, и бан-
ку пришлось выполнить свои гарантийные 
обязательства.

«Новикомбанк был вынужден переве-
сти деньги в полном объеме на основании 
судебного решения, вступившего в закон-
ную силу,— сообщили в пресс-службе бан-
ка.— В настоящее время задолженность ООО 

”
ВИП-Стройинжиниринг“ перед банком от-

сутствует».
В настоящее время по делу о хищении де-

нег, выделенных на обустройство космодро-
ма Восточный, проходят четыре человека — 
бывший гендиректор Волго-Вятской строи-
тельной компании Евгения Дегтярева, ее от-
ец Сергей Дегтярев, которого следствие счи-
тает фактическим владельцем «ВИП-Строй-

инжиниринга», а также бывшие топ-менед-
жеры фирмы Александр Базанков и Мурат 
Матуев. Еще один фигурант — бывший ген-
директор компании Вадим Митряков, за-
ключивший досудебное соглашение о со-
трудничестве, уже приговорен к четырем го-
дам колонии общего режима и штрафу 1 млн 
руб. Суд признал его виновным в «мошенни-
честве, совершенном организованной груп-
пой». При этом суд отказал в удовлетворе-
нии иска к осужденному со стороны ФГУПа.

По версии обвинения, из почти 2 млрд 
руб., выделенных на строительство, пред-
приниматели использовали по целевому на-
значению чуть более 500 млн руб.— на эти 
средства был выполнен лишь начальный 
этап работ. Остальными деньгами, как счи-
тает обвинение, менеджеры «ВИП-Строй-
инжиниринга» решили распорядиться в ко-
рыстных интересах. Так, более 700 млн руб. 
по распоряжению гендиректора Митряко-
ва были перечислены на счета подконтроль-
ной Сергею Дегтяреву Волго-Вятской строи-

тельной компании. В дальнейшем эти день-
ги использовались для погашения старых 
долгов «ВИП-Стройинжиниринга», а также 
для финансирования различных коммерче-
ских проектов предпринимателей.

Между тем адвокаты обвиняемых убе-
ждены, что их подзащитные закон не нару-
шали, а те деяния, в которых их обвиняют, 
являются предпринимательской деятель-
ностью. «Самое главное — никакого умысла 
похищать средства, как утверждает обвине-
ние, у наших подзащитных не было, и дока-
зательством тому служит наличие банков-
ской гарантии сделки»,— пояснил 

”
Ъ“ пози-

цию защиты адвокат Мурад Ахмедов. По его 
словам, после исполнения Новикомбанком 
своих гарантийных обязательств по выпла-
те почти 1 млрд руб. в деле фактически нет 
потерпевшей стороны, а следовательно, нет 
основания говорить о хищениях. «На остав-
шиеся средства в городе Углегорске Амур-
ской области были построены вахтовый 
поселок, столовая для рабочих и бетонный 

узел»,— добавил господин Ахмедов. Чтобы 
достроить остальные объекты, по словам ад-
воката, предприниматели собирались взять 
миллиардный кредит у того же Новикомбан-
ка, но этому помешало возбуждение уголов-
ного дела.

Отметим, что, несмотря на возврат потер-
певшей стороне большей части денег благо-
даря банковской гарантии, квалификация 
вменяемых в вину менеджерам строитель-
ной компании преступлений остается не-
изменной — мошенничество и отмывание 
денежных средств в особо крупном размере 
(ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ). Кроме то-
го, в рамках уголовного дела было арестова-
но принадлежащее предпринимателям иму-
щество, стоимость которого, по оценкам ад-
вокатов, достигает нескольких миллиар-
дов рублей. Речь, в частности, идет о гости-
нице и земельных участках в Москве и Мос-
ковской области, а также дорогих квартирах 
в престижных районах столицы.

Муса Мурадов

Растраченное взыскали с банка
Заказчик работ на Восточном получил около миллиарда по гарантийному договору

Обвиняемый во взя-
точничестве полков-
ник МВД Вадим Шав-
лохов утверждает, что 
стал жертвой оговора
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«Исламское государство» 
потеряло город на Филиппинах
Освобождение Марави заняло пять месяцев  
и стоило жизни более чем 1 тыс. человек

На прошлой неделе президент Филип-
пин Родриго Дутерте объявил о факти-
ческом освобождении города Марави 
от исламских террористов, захвативших 
его в мае. Несмотря на то что военное 
положение еще не снято и остатки бое-
виков продолжают удерживать заложни-
ков, военные заявляют о «полной побе-
де» и о том, что им удалось уничтожить 
трех лидеров исламистов: малайзийца 
Махмуда Ахмада и филиппинцев Ома-
ра Мауте и Иснилона Хапилона. Город, 
по словам господина Дутерте, по сте-
пени разрушения «напоминает сирий-
скую Ракку», и для сбора средств на его 
восстановление в январе 2018 года нач-
нут выпускаться облигации специально-
го займа. Москва отправила в помощь 
Маниле 5 тыс. автоматов, 1 млн патро-
нов, 20 военных грузовиков, а на форум 
министров обороны АСЕАН в столицу 
 Филиппин летит Сергей Шойгу.

В мае 2017 года Родриго Дутерте вынуж-
ден был экстренно прервать свой первый 
официальный визит в Россию и отбыть на 
родину, где террористы захватили город 
Марави. Город удалось отбить лишь спустя 
пять месяцев, ликвидировав при этом трех 
лидеров боевиков. Развитию сотрудничест-
ва с Россией при этом срыв визита не поме-
шал: через несколько дней после объявления 
о взятии Марави к берегам Филиппин долж-
но пристать судно, везущее 5 тыс. автоматов 
Калашникова, миллион патронов и 20 воен-
ных грузовиков. Ожидается, что в Манилу 
на расширенный форум министров оборо-
ны Ассоциации стран Юго-Восточной Азии 
(АСЕАН) 23–24 октября прилетит также ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу. По инфор-
мации источников 

”
Ъ“ в Маниле, в ходе этой 

поездки возможна отдельная встреча минис-
тра с представителями КНР.

Оружие Москва поставляет Филиппинам 
безвозмездно, и местные чиновники видят 
в этом хороший толчок для развития отноше-
ний. «Хотелось бы начать новый этап с чего-то 
более приятного, но в нынешней ситуации 
помощь России оружием очень важна,— со-
общил 

”
Ъ“ министр иностранных дел Филип-

пин Алан Кайетано.— Я вижу отличные пер-
спективы для развития отношений между на-
шими странами. Не стал бы обещать стреми-
тельный взлет, но на хороший старт я рассчи-
тываю». Один из советников министра заме-
тил в беседе с 

”
Ъ“, что пока не хватает даже 

переводчиков с русского, чтобы сделать пре-
бывание делегации Сергея Шойгу более ком-
фортным. Правительство страны, впрочем, 
уверенно в перспективности российского на-
правления и собирается расширять изучение 
русского языка в местных вузах.

Освобождение Марави стоило жизни бо-
лее чем 1 тыс. человек. По официальным дан-

ным, погибли 847 террористов, 163 солдата 
и 47 гражданских. 360 тыс. человек вынужде-
ны были покинуть свои дома. Бои в отдель-
ных районах еще продолжаются, но часть 
жителей уже возвращается в разрушенный 
город, где действует военное положение. 
«Все спрашивают, когда оно закончится,— 
заявил Родриго Дутерте.— Прекратите, я не 
знаю сам. Оно закончится, когда мы устра-
ним последнего террориста». Президент так-
же поблагодарил за поддержку во время опе-
рации США, Израиль и Китай. Посол КНР 
Чжао Цзяньхуа удостоился особой чести: ему 
была отправлена благодарность и сообще-
ние о том, что руководители террористов Ис-
нилон Хапилон и Омар Мауте были убиты из 
китайских винтовок. Их тела, впрочем, пока 
никто не видел.

Военные постепенно разминируют город, 
а сотрудники администрации убирают с им-
провизированных блиндажей флаги «Ис-
ламского государства» (ИГ, запрещено в РФ) 
и стирают со стен надписи, восхваляющие 
эту группировку. Операция обошлась прави-
тельству страны в 5 млрд песо (5,6 млрд руб.), 
а восстановление Марави, по предваритель-
ным подсчетам, будет стоить в десять раз до-
роже. Правительство объявило, что в январе 
2018 года выпустит облигации патриотиче-
ского займа, целью которого будет собрать как 
минимум 30 млрд песо на восстановление го-
рода. По предварительной информации 

”
Ъ“, 

помочь филиппинцам согласились США, Ав-
стралия, Сингапур, Всемирный банк и Азиат-
ский банк развития. Власти страны надеются 
также на содействие России. Номинал одной 
облигации будет довольно низок и доступен 
всем желающим: 5 тыс. песо (5,6 тыс. руб.).

Несмотря на победу в Марави, борьба с тер-
роризмом на Филиппинах далека от заверше-
ния. «Опасайтесь ударов возмездия по прави-

тельственным войскам,— предупредил Ро-
дриго Дутерте.— Я уверен, что они последуют, 
я просто не знаю когда». Не так давно в резуль-
тате совместной операции индийских и фи-
липпинских спецслужб был арестован Ка-
рен Аижа Хамидон, рекрутер ИГ, который че-
рез приложение Telegram занимался вербов-
кой местной мусульманской молодежи (Фи-
липпины — католическая страна, но на остро-
ве Минданао живет значительное мусульман-
ское меньшинство). В его телефоне опера-
тивники обнаружили около 300 сообщений 
с призывами к джихаду. Впрочем, и без этих 
призывов успехи антитеррористических сил 
в Сирии и Ираке привели к тому, что многие 
боевики из отбитых у ИГ городов начинают 
искать новую точку приложения сил и все 
чаще находят ее в Юго-Восточной Азии. Так 
что без дела российское оружие лежать не бу-
дет — и возможно, через некоторое время те-
леграмму с благодарностью от президента Ду-
терте получит уже посол России.

Михаил Коростиков, Манила

Президент Филиппин Родриго 
 Дутерте объявил о победе 
над исламскими террористами. 
Пока в отдельно взятом городе 
Марави  ФОТО AP

Федор Лукьянов,
научный редактор  
Валдайского клуба

Валдай и Пандора

Современная политика почти всем 
обязана Древней Греции, и в разные 
времена актуальность приобретали 
разные элементы античного насле-
дия. Сегодня нет более популярного 
греческого персонажа, чем незадач-
ливая Пандора. Только в дискуссии 
Владимира Путина с участниками 
Валдайского клуба она упоминалась 
четырежды. Кто подзабыл легенды 
и мифы Древней Греции, напомню: 
Зевс создал красавицу Пандору в от-
местку за то, что Прометей похитил 
огонь и передал его людям. Ее наде-
лили острым любопытством и со-
судом (в поздних версиях — ларец, 
а затем и ящик), который было ка-
тегорически запрещено открывать. 
Юная дама, конечно, не сдержалась, 
и из приоткрытой емкости по всему 
миру разлетелись беды и несчастья, 
терзающие с той поры человечество.

Путин вспомнил Пандору в двух 
случаях: Косово и дальнейшее рас-
пространение по миру сепаратизма 
(Каталония и пр.), а также отказ США 
от Договора по ПРО. Но в принци-
пе символ необдуманных действий 
с последствиями применим к боль-
шому количеству сюжетов. Вера в то, 
что за произнесенным «А» совсем не 
обязательно следует «Б», стала отли-
чительной чертой мировой полити-
ки с конца 1980-х годов, когда пере-
мены, которых многие хотели, но на 
которые никто не рассчитывал, на-
ступили вдруг и сразу. Представле-
ние, что «все возможно», ранее свой-

ственное культуре американского 
общества, распространилось повсе-
местно. И политики принялись при-
открывать табуированные до той по-
ры ящички, рассчитывая взять от-
туда то, что нужно, а что нет — оста-
вить внутри. Но, как и наивная Пан-
дора, раз за разом убеждались, что 
избирательный подход не работает: 
раз открыл — весь рой наружу.

Владимир Путин не зря интере-
суется консерватизмом — он кон-
серватор не столько по убеждениям, 
сколько по характеру, инстинктам. 
Его первая реакция на самые разные 
кризисные ситуации: не трогай, не 
навреди. За годы правления прези-
дента это проявлялось многократ-
но — и внутри страны, и на междуна-
родной арене. Но есть и другое каче-
ство: тронул — не удивляйся послед-
ствиям, они неизбежны.

Олимп, на котором обитают гре-
ческие боги, место малоприятное. 
Склоки злобных небожителей, ко-
торые обладают возможностями де-
лать то, что хотят, превращают окру-
жающий мир в юдоль скорби и стра-
даний. Могущество без ограниче-
ний ведет к бедам и трагедиям. Сов-
ременный мир в описании Пути-
на — что-то вроде того самого Олим-
па, только власть теперь не у богов, 
а у людей — «человечество никогда 
не обладало таким могуществом, как 
теперь, такой властью над приро-
дой, пространством, коммуникация-
ми, над собственным существовани-
ем». В сочетании с эгоизмом и безот-
ветственностью, которые были свой-
ственны олимпийским обитателям, 
это чревато катастрофой. Разница од-
на. Как бы ни куролесили боги-олим-
пийцы, они бессмертны. А человек 
смертен, причем, как верно отмечал 
литературный герой совсем друго-
го времени, смертен внезапно. Осо-
бенно в эпоху ядерного оружия, о ко-
тором Путин и его собеседники так 
подробно говорили.

Согласно греческому мифу, ког-
да Пандора в ужасе захлопнула ла-
рец, на дне завалялось только од-
но — надежда. То есть людям доста-
лись все горести, а надежды на их 
преодоление им не оставили. Поли-
тика чуть оптимистичнее легенды. 
История международных отноше-
ний свидетельствует о том, что все 
развивается циклами, и конца исто-
рии — ни светлого, ни мрачного — 
не бывает. Просто не надо забывать 
о технике безопасности и пытаться 
открыть все ящики, которые попада-
ются на пути.

Владимир Путин — 
консерватор 
не столько 
по убежде ниям, 
сколько по  характеру

Каталонии надевают испанский сапог

Главным требованием вышедших на ули-
цы Барселоны стало освобождение аресто-
ванных лидеров двух общественных орга-
низаций — Каталонской национальной ас-
самблеи Жорди Санчеса и Omnium Cultural 
Жорди Кушара. При этом принявшие учас-
тие в демонстрации Карлес Пучдемон, мэр 
Барселоны Ада Колау и лидеры каталонских 
политических партий призывали любой це-
ной не допустить введения в действие ст. 155 
конституции. «Это серьезная атака против 
прав и свобод всех»,— написала в Twitter 
Ада Колау.

Окончательное решение в пятницу дол-
жен будет принять испанский Сенат. Если он 
одобрит действия правительства Рахоя, пар-
ламент Каталонии будет распущен и в тече-
ние полугода в автономии пройдут новые 
выборы. При этом Карлес Пучдемон, ви-
це-премьер Ориол Жункерас и члены пра-
вительства будут смещены — вместо них 
должны быть назначены должностные ли-
ца из Мадрида. Как сообщают источники 

”
Ъ“ 

в правительстве Испании, в Мадриде эти ме-
ры считают «пропорциональными» и рас-
считывают, что они будут носить «времен-
ный» характер.

Карлес Пучдемон уже после митинга вы-
ступил с телеобращением, назвав шаги Мад-
рида «самой ужасной атакой на институты 
и народ Каталонии со времен декретов дикта-
тора Франсиско Франко, которые упраздни-
ли Женералитат». Досталось от Карлеса Пучде-
мона и королю Испании Фелипе IV, на которо-
го лидер Каталонии возложил часть ответст-
венности за нынешний кризис. «Каталонские 
институты не в первый раз подвергаются ата-
кам со стороны государства при поддержке 
короля»,— уверен господин Пучдемон. В свя-
зи с этим он воззвал к руководству ЕС, выра-
зив мнение, что «если фундаментальные ев-
ропейские ценности находятся под угрозой 
в Каталонии, значит, они под угрозой в Евро-
пе». Карлес Пучдемон обращался к народу на 
фоне двух флагов — Каталонии и ЕС, тем са-
мым напоминая, что Барселона хочет выйти 
из Испании, но остаться в Евросоюзе.

Впрочем, призвав каталонский парла-
мент собраться для обсуждения дальнейших 
мер в понедельник, господин Пучдемон ни-
чего не сказал о том, будет ли на заседании 
рассматриваться декларация о независимо-
сти. В условиях, когда, кроме проведения но-
вых митингов, реальных рычагов изменить 
ситуацию у каталонских властей нет, иници-
атива перешла к Мадриду.

Наиболее вероятный сценарий, кото-
рый рассматривается испанскими властя-
ми,— смена руководства Каталонии, введе-
ние прямого управления из центра и про-
ведение в течение полугода или «как толь-
ко нормализуется ситуация» досрочных вы-
боров в парламент автономии. При таком 
сценарии нынешний парламент продолжит 
выполнять свои функции, но, как сообщили 

”
Ъ“ источники в правительстве, будет при-

нят «ряд мер», чтобы его действия соответ-
ствовали конституции Испании. Такие дей-
ствия могут быть приняты и в отношении 
других институтов, отвечающих за безопас-
ность, экономические, финансовые и бюд-
жетные вопросы, телекоммуникации. Впро-
чем, работники каталонского телевидения 
TV3 и радио Catalunya уже пригрозили, что 
«не признают власть» нового директора.

Источники 
”
Ъ“ в правительстве Испании 

настаивают, что разработанный в Мадриде 
план — «необычная, но не полностью новая 
процедура». Так, в 1989 году тогдашний пре-
мьер Фелипе Гонсалес планировал применить 
ст. 155 по отношению к Канарским островам 
из-за вопроса налоговой политики, однако тог-
да этот вопрос был решен на переговорах.

«Проблема Каталонии возникла потому, 
что обе стороны не смогли договориться. 

Если бы Мадрид вовремя отреагировал на 
недовольство Каталонии тем, что она слиш-
ком много отчисляет в бюджет и слишком 
мало получает обратно на свое развитие, 
то, наверное, ситуация сейчас была бы дру-
гая»,— пояснила 

”
Ъ“ завотделом европей-

ских политических исследований ИМЭМО 
РАН Надежда Арбатова.

Впрочем, по мнению эксперта, несмотря 
на многочисленные ошибки Мадрида, надо 
иметь в виду, что «независимость Каталонии 
поддерживает меньшинство, в то время как 
большинство понимает, что без Испании, на-
ходясь в автономном плавании, Каталония 
не имеет шансов выжить». «Что же касается 
ЕС, то он выступает на стороне государств-
членов, которые заинтересованы сохранить 
свою территориальную целостность. Здесь 
позиция ЕС однозначна — он выступает за 
территориальную целостность Испании»,— 
напоминает госпожа Арбатова.

По мнению эксперта, кризис в Каталонии 
разрешится после проведения в ней досроч-
ных выборов и формирования нового руко-
водства, предполагающего сохранение за авто-
номией ее статуса, но уже «без Карлеса Пучде-
мона, от которого хочет избавиться Мадрид».

Сергей Строкань,  
Алена Акимова
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БОРЬБА ЗА ВЛАСТЬ

Партия Михаила Саакашвили 
проиграла очередные выборы 
в Грузии
Несмотря на активную предвыборную кампанию с опос-
редованным участием самого экс-президента Михаила 
Саакашвили, его партия «Единое национальное движе-
ние» проиграла на муниципальных выборах правящей 
партии «Грузинская мечта» миллиардера Бидзины Ива-
нишвили во всех крупных городах, включая столицу, 
а  также по партийным спискам и в мажоритарных округах 
по всей стране. По мнению экспертов, это свидетельству-
ет об уменьшении «электоральной базы» бывшего прези-
дента на родине. Согласно данным ЦИК Грузии, «Грузин-
ская мечта» (ГМ) набрала 55,68% голосов по партийным 
спискам и победила почти во всех мажоритарных округах. 
Партия Михаила Саакашвили «Единое национальное 
 движение» (ЕНД) значительно отстала: 16,99% голосов. 
В  ходе прошлогодних парламентских выборов ЕНД 
 выступила более успешно: 27% по партийным спискам.

Наиболее болезненным для однопартийцев господи-
на Саакашвили стало безоговорочное поражение на вы-

борах мэра Тбилиси их кандидата, телеведущего Залико 
Удумашвили. Он даже не смог занять второе место, на-
брав лишь 16,53% голосов и пропустив вперед независи-
мого кандидата Алеко Элисашвили (17,49%). Мэром Тби-
лиси в первом же туре избран один из самых влиятельных 
лидеров ГМ, экс-министр энергетики, бывший футболист 
Каха Каладзе (51,13%).

Кандидаты от ГМ убедительно победили соперников 
из ЕНД и во всех других «самоуправляющихся городах». 
Причем второй тур состоится лишь в Кутаиси, но и там 
претендент в градоначальники от ГМ намного опережает 
однопартийца Михаила Саакашвили, экс-министра ино-
странных дел Григория Вашадзе, который запомнился 
скандальным отказом от российского гражданства после 
«пятидневной войны». «Грузинская мечта» обеспечила 
себе абсолютное большинство во всех без исключения 
муниципальных представительных органах, включая Тби-
лисское городское собрание. Эксперты считают столь 
сокрушительное поражение партии Саакашвили следст-
вием разочарования его сторонников. «Люди устали 
и  не  верят, что Саакашвили может с одинаковым успе-

хом и задором бороться и в Грузии, и на Украине»,— 
 заявил ”Ъ“ аналитик информационного агентства GHN 
Давид Авалишвили. Георгий Двали, Тбилиси

Партия Синдзо Абэ  
выиграла выборы в Японии
В Японии вчера состоялись парламентские выборы. 
По данным экзит-полов, правящая Либерально-демокра-
тическая партия (ЛДП) премьер-министра Синдзо Абэ 
совместно с партнерами по коалиции получает как мини-
мум 307 мест из 465. Согласно японскому законодатель-
ству, если коалиция контролирует более двух третей мест 
(310), она имеет возможность назначить глав всех посто-
янных комитетов парламента и фактически свести влия-
ние оппозиции на принятие решений к минимуму. 

Стратегия Синдзо Абэ, объявившего внезапные 
выборы в нижнюю палату парламента раньше срока, 
увенчалась успехом. ЛДП удалось оправиться от скан-
далов и ряда унизительных поражений. Победившая 
летом кандидата от ЛДП на выборах мэра Токио Юрико 
Коикэ, которая основала Партию надежды и попыта-

лась превратить региональную победу в общенацио-
нальную, на сей раз потерпела неудачу. Ее партии по-
ка удалось получить всего 48 мест — даже меньше, 
чем образованной за месяц до выборов Конституцион-
но-демократической партии (КДП, 50 мест), состоя-
щей из депутатов распавшейся Демократической пар-
тии (ДП). Напомним, что в преддверии объявленных 
выборов многие из членов ДП решили баллотировать-
ся от новообразованной Партии надежды, что привело 
к роспуску ДП. Те же из членов ДП, кто не пожелал ид-
ти на выборы под флагом Юрико Коикэ или не был 
принят в ее партию, образовали КДП.

Победа коалиции Синдзо Абэ означает, что будут про-
должены все запущенные премьером реформы, включая 
пересмотр пацифистской послевоенной конституции, уси-
ление давления на КНДР и осторожное сближение с Рос-
сией. При этом предвыборные программы основных пар-
тий отличались незначительно. В частности, Партия над-
ежды выступала за сохранение пацифистского характера 
японской конституции и запрет атомных электростанций 
на территории  страны. Михаил Коростиков



Инвестиции мимо санации
Группа «Открытие холдинг» снова купила акции Qiwi
Уже после начала санации банка 
 «Открытие» его совладелец группа 
«Открытие холдинг» возобновила 
сделки с акциями платежной систе
мы Qiwi. В октябре подконтрольная 
группе Otkritie Investments Cyprus 
Ltd купила 3,39% акций Qiwi более 
чем на 2   млрд руб. Сделка могла быть 
 частью планов холдинга, готовив
шихся еще до введения в банке 
 временной администрации.

О новых сделках группы «Открытие» с 
акциями Qiwi стало известно из опубли-
кованного в пятницу сообщения Otkritie 
Investments Cyprus Ltd (OIC) в комиссию по 
ценным бумагам и биржам США (SEC). 11 ок-
тября 2017 года OIC купила 2,06 млн акций 
Qiwi более чем на 2 млрд руб. Бумаги были 
приобретены в двух сделках по 985 руб. за ак-
цию, следует из сообщения. В результате сде-
лок экономическая доля OIC в Qiwi выросла 
с 0,23% до 3,36%, а голосующая — до 4,88%. В 
пятницу котировки Qiwi plc на NASDAQ сни-

зились на 0,12%, до $16,95 за акцию, капита-
лизация компании составила $1 млрд.

OIC стала акционером Qiwi в 2015 году. По 
собственным данным, OIC контролируется 
группой «Открытие холдинг». Как сообща-
ется в материалах, поданных в SEC, 25 и 29 
августа группа «Открытие холдинг» продала 
банку «Открытие» 5,28 млн акций Qiwi (8,71% 
в капитале, 11,7% — в голосах) на 5,2 млрд 
руб. 25 августа банк купил 3,8 млн акций 
по $17,3 за бумагу, а 29 августа — 1,4 млн по 
965 руб. за акцию. Эти сделки расценивают-
ся как часть «внутреннего перевода», отме-
чается в сообщении банка в SEC. За счет них 
банк «Открытие», ставший акционером Qiwi 
в начале августа 2017 года, удвоил участие в 
Qiwi до 17,78% в капитале и до 24% в голосах.

30 августа в банке «Открытие» с целью его 
финансового оздоровления начала работать 
временная администрация, введенная при-
казом ЦБ от 29 августа, и в результате группа 
«Открытие холдинг» потеряла контроль над 
акциями Qiwi, которыми владеет банк, кон-

статирует OIC. «В связи с вводом временной 
администрации банк 

”
Открытие“ не вхо-

дит в число акционеров Qiwi как член груп-
пы 

”
Открытие“, а расценивается как отдель-

ный акционер»,— сообщил собеседник 
”
Ъ“, 

знакомый со структурой владения Qiwi. При 
этом и OIC, и «Открытие холдинг» формаль-
но остаются акционерами банка «Открытие». 
По данным ЕГРЮЛ на 30 сентября, опубли-
кованным в «СПАРК-Интерфаксе», OIC владе-
ет 4,73% акций банка, «Открытие холдинг» — 
31,18%. По состоянию на 1 октября «дыра» на 
балансе «Открытия» оценивалась в 189 млрд 
руб., такова была отрицательная стоимость 
чистых активов банка «Открытие», переда-
вало агентство Reuters.

Управляющий директор банка «Откры-
тие» Александр Дмитриев подтвердил, что 
банк увеличил долю в Qiwi до введения вре-
менной администрации. «В настоящее вре-
мя временная администрация изучает эти 
сделки с точки зрения того, соответствова-
ли ли их условия интересам банка. При этом 

временная администрация учитывает факт 
стратегического партнерства между Qiwi и 

”
Открытием“ в развитии технологических 

платформ для сервисов банка, и это парт-
нерство может быть продолжено»,— сооб-
щил он. Представитель банка «Открытие» 
не ответил на вопрос 

”
Ъ“, известно ли бан-

ку о сделках OIC, проходивших 11 октября 
уже после введения временной админист-
рации. Основатель «Открытие холдинга» Ва-
дим Беляев в воскресенье также не стал ком-
ментировать эти сделки. Представитель «От-
крытие холдинга» Алексей Карахан отме-
тил, что группа раскрыла SEC «всю необхо-
димую информацию».

«Открытие холдинг» и OIC еще летом на-
меревались нарастить долю в Qiwi до 45–55% 
акций, напомнил 

”
Ъ“ один из акционеров 

Qiwi. Возможно, сделки с акциями Qiwi, про-
ходившие 11 октября, являются частью тех 
планов, допускает он. В пресс-службе Qiwi 
от официальных комментариев отказались.

Владислав Новый

Вопреки уже де факто сложив
шейся практике дотации про
блемных секторов энергетики 
за счет оптового рынка, чи
новники, как стало известно 

”
Ъ“, выступили против таких 

преференций для угольной 
 генерации. С просьбой ввести 
надбавку к тарифу для уголь
ных электростанций, распо
ложенных в европейской ча
сти РФ и на Урале, выступил 
«Газпром энергохолдинг». Как 
альтернативу ФАС предлагает 
энергетикам получить у ОАО 
РЖД скидку 25% на перевозку 
угля, что, по оценкам анали
тиков, снизит себестоимость 
выработки на угольных стан
циях европейской части РФ 
в среднем на 7%.

Профильные регуляторы высту-
пили против создания особых ус-
ловий работы для угольной генера-
ции. О том, что что «Газпром энер-
гохолдинг» (ГЭХ) предложил Минэ-
нерго рассмотреть введение спец-
надбавки к цене на мощность для 
угольной генерации, сообщали 12 
октября «Ведомости» со ссылкой на 
источники. Замминистра энерге-
тики Вячеслав Кравченко поручил 
профильным ведомствам сформи-
ровать позиции по предложению 
ГЭХ до 17 октября.

Минэнерго давно признало, 
что угольные ТЭС в европейской 
части России, на Урале и Дальнем 
Востоке не выдерживают конку-
ренции с газовыми (см. 

”
Ъ“ от 17 

апреля). Сейчас доля угля остается 
высокой только в Сибири, где из-
за короткого транспортного пле-
ча цены на топливо ниже. Однако, 

вопреки обычаю дотировать про-
блемные регионы и сектора энер-
гетики за счет оптового рынка 
(Дальний Восток, Крым, Калинин-
град), ведомства высказались про-
тив предложений ГЭХ.

Так, в Минэнерго считают, что 
тезис о создании единых условий 

для угольной генерации в первой 
и второй ценовой зоне «некоррек-
тен», поскольку нарушает основ-
ной принцип торговли на оптовом 
рынке — создание единых и кон-
курентных условий для различ-
ных видов генерации в сопоста-
вимых условиях. «Минэнерго про-

тив инициатив, направленных на 
организацию межотраслевого суб-
сидирования и поддержки уголь-
ной отрасли и железнодорожно-
го транспорта через повышение 
платежей потребителей»,— сооб-
щили в министерстве. Основные 
механизмы решения проблемы, 
по мнению ведомства,— сниже-
ние транспортных издержек для 
угольной генерации в Европе и на 
Урале, уменьшение налоговой на-
грузки и экологических сборов. В 
Минэкономики соглашаются, что 
введение дифференциации це-
ны мощности по типам топлива, 
предложенное ГЭХ, искажает ос-
новные принципы конкурентно-
го рынка, а текущие механизмы 
рынка электроэнергии и мощно-
сти уже закрывают все условно-по-
стоянные затраты генерации.

По презентации ГЭХ (есть у 
”
Ъ“), 

затраты ОГК-2 (основной генери-
рующий актив ГЭХ) на железно-
дорожную перевозку составля-
ют более 65% затрат стоимости то-
плива. Заместитель главы ФАС Ви-
талий Королев сообщил 

”
Ъ“, что 

ОАО РЖД в рамках «тарифного ко-
ридора» имеет право снижать та-
риф на перевозки угля на 25% при 
перевозке на расстояние до 3 тыс. 
км, и для получения этой скид-
ки можно обратиться в ОАО РЖД. 
Но источник в одной из генкомпа-
ний поясняет, что после привати-
зации парка цена перевозки по же-
лезной дороге разбилась на две со-
ставляющие, и только одну из них 
— инфраструктурную — регули-
рует ФАС. Вагонная составляющая 
определяется свободным рынком 
и вследствие искусственно создан-

ного дефицита вагонов сейчас рас-
тет. Поэтому, отмечает собесед-
ник 

”
Ъ“, даже если ФАС сократит 

инфраструктурную часть тарифа, 
есть риск, что это приведет к росту 
вагонной составляющей, и в ито-
ге суммарные затраты на перевоз-
ку не изменятся. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ со-

общили, что погрузка каменного 
угля РЖД в январе—сентябре 2017 
года составила 262,95 млн тонн, 
что на 9,3% выше прошлого года, и 
«это говорит о приемлемости уров-
ня тарифов для потребителей». Там 
подчеркивают, что все грузы пер-
вого класса (дешевые грузы, вклю-
чая уголь) и сейчас перевозятся по 
тарифу, который ниже себестоимо-
сти, а на перевозки угля действует 
ряд понижающих коэффициентов. 
Средний уровень тарифа на пере-
возки, например, энергетического 
угля находится ниже уровня базо-
вого тарифа для первого класса на 
40%, поясняют в ОАО РЖД. 

В ГЭХ от комментариев отказа-
лись. В «Сообществе потребите-
лей энергии» нерыночные спосо-
бы финансирования поставщиков 
за счет потребителей считают не-
допустимыми, говорится в письме 
главы ассоциации Василия Киселе-
ва Вячеславу Кравченко от 17 октя-
бря (есть у 

”
Ъ“). Наталья Порохова 

из АКРА считает, что особой поль-
зы для государства от поддержки 
угольной генерации нет, в миро-
вой практике она тоже не принята. 
По ее оценке, снижение стоимости 
перевозки угля на 25% снизит себе-
стоимость выработки на угольных 
станциях европейской части РФ в 
среднем на 7%.

Татьяна Дятел
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21457,64 (+9,12)
РТС 1134,45 (–4,19)
FTSE 100 7523,23 (+0,19)

DAX 30 12991,28 (+1,18)
DJIA 23328,63 (+165,59)
NASDAQ Composite 6629,05 (+23,95)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21–23.10.17
Австралийский доллар 45,0777
Английский фунт 75,5302
Белорусский рубль** 29,4103
Датская крона* 91,1786

Доллар США 57,5118
Евро 67,8927
Индийская рупия*** 88,4593
Казахский тенге*** 17,1459

Канадский доллар 45,9470
Китайский юань* 86,8837
Норвежская крона* 72,0799
СДР 81,2314

Сингапурский доллар 42,2570
Новая турецкая лира 15,6712
Украинская гривна* 21,6944
Шведская крона* 70,4646

Швейцарский франк 58,5720
Японская иена*** 50,6980
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Обычный способ чтения экономи-
ческой аналитики давно известен — 
он аналогичен давно уже архаично-
му чтению биржевых таблиц в газе-
тах, которые из ностальгических со-
ображений продолжают их публико-
вать. Тем, кому необходимо по какой-
либо причине следить за теми или 
иными показателями в статистике, 
в аналитических отчетах, в прогно-
зах, уже давно знают, в какой именно 
строчке в конкретной таблице можно 
за пять-семь секунд найти то, что важ-
но, а прочее можно не читать. Для те-
кущей ситуации это, видимо, уже не-
верный способ чтения: интересное в 
сводках теперь следует искать в нео-
чевидных местах.

Октябрьский бюллетень Банка 
России «О чем говорят тренды» был 
посвящен в основном предметам, 
о которых с лета 2017 года даже два 
инвестбанковских аналитика вряд 
ли будут говорить без зевоты. С нача-
ла этого года большую часть того, что 

сообщалось в этой серии ЦБ, можно 
свести к соображению «подтвержда-
ем, ничего существенно не измени-
лось и не изменится»: от темпов вос-
становления промпроизводства до 
снижения компонентов инфляции. 
Но вот с точки зрения «минорных» 
эффектов октябрьский выпуск со-
держит множество важных наблюде-
ний, от которых в тексте порой оста-
ется лишь предложение-два — и это 
намного интереснее главных цифр.

Так, очень показательно обсужде-
ние в тексте ценовых индексов PMI: 
ЦБ, рассматривая сентябрьский пик 
индекса отпускных цен в промыш-
ленности, констатирует, что он в 
основном обеспечен ослаблением ру-
бля — но и «более активным перено-
сом компаниями увеличившихся из-
держек на клиентов», а сами компа-
нии, в свою очередь, в числе факторов 
роста издержек упоминают не толь-
ко «повышение цен на сырье» и рост 
зарплат, но и «увеличение дефици-
та материалов из-за задержек поста-
вок». Как долго продлится такая кар-
тина и чем она обеспечена, неочевид-
но, можно лишь предположить, что 
причины, позволяющие переложить 
на клиентуру рост издержек, как ми-
нимум среднесрочны. Важным в пу-
бликации ЦБ является прямое указа-
ние на естественность при снижении 
инфляции норм рентабельности: это, 
видимо, главное, что будет происхо-
дить в бизнесе в течение всего 2018 го-
да. Одновременно опросы ЦБ демон-
стрируют рост числа компаний, гово-
рящих о неудовлетворенности про-
дажами и низком внутреннем спро-
се — при этом Банк России сейчас не 
исключает, что это вызвано умень-
шением темпов восстановления вну-
треннего спроса. Процесс, обеспечи-
вавший умеренный энтузиазм бизне-
са весь 2017 год, не бесконечен.

Наконец, интересны свидетель-
ства изменения характера спроса в 
услугах, прямо почти не отражаю-
щихся на инфляции. Так, ЦБ отмеча-
ет сильное ускорение в сентябре го-
довых темпов роста цен на услуги об-
разования. Ранее готовность домохо-
зяйств платить за эти услуги была не-
высока, но скоро в этом секторе долж-
ны появиться более или менее значи-
мые деньги.
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При предсказуемости 
макроэкономических 
показателей второ-
степенные коммента-
рии к ним становятся 
важнее цифр

уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Угольную энергетику обошли привилегиями
Их отказались субсидировать за счет оптового рынка

Блокировки дошли до Верховного суда
Банки получили шанс в споре с гражданами по подозрительным операциям
До сих пор в спорах о блокировках 
банками клиентских счетов, число ко
торых постоянно растет, суды в боль
шей степени проявляли заботу о гра
жданах. Переломить ситуацию может 
вмешательство в один из подобных 
споров Верховного суда (ВС), кото
рый счел доводы банка убедительны
ми для вынесения разбирательства 
на рассмотрение коллегии по гра
жданским делам. Участники рынка 
надеются, что ее решение может снять 
существенную часть спорных вопро
сов в применении антиотмывочного 
закона в отношении физлиц.

Во вторник в коллегии по гражданским 
делам ВС будет рассмотрен спор между Бин-
банком и его клиентом господином Сурко-
вым, касающийся законности блокиров-
ки карты физлица в связи с нарушением ан-
тиотмывочного законодательства (115-ФЗ). 
Клиент настаивает на незаконной блокиров-
ке его карты, превышении сроков выдачи 
средств после закрытия счета, отсутствии до-
казательств обоснованности действий кре-
дитной организации. Бинбанк считает свои 
действия обоснованными соблюдением ан-
тиотмывочного законодательства. Суды пер-
вых двух инстанции рассмотрели дело с точ-

ки зрения закона «О защите прав потреби-
теля» и встали на сторону клиента. Однако 
банк не согласился с таким подходом и на-
правил жалобу в ВС. Тот факт, что судья ВС ре-
шил по жалобе банка передать дело на рас-
смотрение коллегии, говорит о том, что суд 
счел доводы банка убедительными, то есть 
у банка появился реальный шанс выиграть 
спор, говорит управляющий партнер адво-
катского бюро «Дмитрий Матвеев и партне-
ры» Дмитрий Матвеев.

Причиной спора стала блокировка 
средств Бинбанком на карте господина Сур-
кова. 15 июля на его счет, а также счета еще 16 
клиентов банка поступили средства от ком-
пании «Азимут-торг», обладающей призна-
ками фирмы-однодневки. Основание для пе-
ревода средств: «возврат неиспользованных 
средств из соцсети 

”
ВКонтакте“». Банк уста-

новил, что господин Сурков и ранее получал 
схожие поступления, в том числе и от «Ази-
мут-торга», средства снимались сразу после 
зачисления. Банк увидел признаки обнали-
чивания и в соответствии с 115-ФЗ заблоки-
ровал карту. Клиент подал заявление о за-
крытии счета и переводе его средств в другой 
банк. Однако деньги ему были переведены 
лишь спустя 32 дня. Господин Сурков подал 
иск в суд, требуя с банка уплаты неустойки в 

размере 71,3 тыс. руб., судебных расходов в 
размере 11 тыс. руб., морального вреда в раз-
мере 5 тыс. руб., а также взыскание с банка 
штрафа за нарушение прав потребителя.

Бинбанк настаивал, что все основания для 
приостановки операций у него были. Деньги 
на карту были зачислены, а операции при-
остановлены до предъявления документов, 
подтверждающих происхождение денеж-
ных средств. Однако в деле отсутствовали ма-
териалы, подтверждающие факт запроса до-
полнительных документов у клиента по по-
воду спорной трансакции. Кроме того, «бан-
ком не доказан факт незаконности опера-
ций, производимых истцом». В связи с нару-
шением банком срока выдачи наличных и 
закрытия счета суд счел требования неустой-
ки и морального вреда на основании закона 
«О защите прав потребителей» обоснованны-
ми и вынес решение в пользу господина Сур-
кова. Его поддержала и вторая инстанция. 
Однако банк направил жалобу в ВС.

Банковское сообщество с нетерпением 
ждет решения коллегии, так как в данном де-
ле весьма характерная для обналичивания 
денежных средств операция со стороны кли-
ента. По словам вице-президента АРБ Юрия 
Кормыша, банк был совершенно прав, от-
казывая в проведении операции по снятию 

наличных, так как сходство со схемой обна-
личивания средств налицо. По его мнению, 
скорее всего, банком у клиента действитель-
но были запрошены документы, но он не 
смог подтвердить этот факт в суде. Впрочем, 
в данном случае есть и однозначные наруше-
ния процедуры со стороны Бинбанка. «Воз-
врат средств клиенту в связи с расторжени-
ем договора является безусловной обязанно-
стью банка,— отмечает заместитель руково-
дителя НП 

”
Национальный совет финансо-

вого рынка“ Александр Наумов.— С момен-
та, когда клиент изъявил свое желание рас-
торгнуть счет, банк не вправе применять к 
такому лицу меры по ПОДФТ и должен вер-
нуть средства, тем более безналичным пере-
водом на счет».

Коллегии предстоит решить, обязан ли 
банк доказывать незаконность операций 
или достаточно подозрений в незаконности, 
является ли нарушение процедуры безуслов-
ным основанием для привлечения банка к 
ответственности, указывает господин Матве-
ев. «Практика судебных споров по данному 
вопросу только формируется, И банки, и их 
клиенты лишь учатся собирать доказательст-
ва, поэтому такие решения важны»,— отме-
чает собеседник 

”
Ъ“ в Росфинмониторинге.

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России выбрал методику расчета 
показателя долговой нагрузки (ПДН) 
граждан. Предпочтение отдано методу 
PTI — отношение ежемесячных плате-
жей заемщика по всем непогашенным 
кредитам и займам к среднемесячному 
доходу за шесть месяцев. При этом если 
с обязательствами граждан все относи-
тельно понятно — данные о них пред-
ставят бюро кредитных историй (БКИ), 
то при расчете дохода банкирам при-
дется в существенной мере доверить-
ся заемщикам. На первом этапе расчет 
ПДН будет вестись при выдаче ссуд 
для накопления статистики, в дальней-
шем, возможно, в регулятивных целях.

ЦБ опубликовал концепцию расчета пока-
зателя долговой нагрузки граждан. Методом 
расчета был выбран PTI (pay to income) — пла-
теж / доход. Показатель рассчитывается как 
отношение ежемесячных платежей заемщи-
ка по всем непогашенным кредитам и зай-
мам и по вновь выдаваемому кредиту (займу) 
к среднемесячному доходу за шесть месяцев. 
Альтернативный вариант, который рассма-
тривал ЦБ,— DTI (debt to income), долг / до-
ход. «Выбор в пользу показателя PTI был сде-
лан на основе международного опыта, обсу-
ждения внутри Банка России, а также кон-
сультаций с участниками рынка»,— сообщи-
ли в пресс-службе регулятора.

Рассчитывать ПДН придется по всем ти-
пам кредитов и займов. Исключение сдела-
но лишь для микрозаймов до 7 тыс. руб. Как 
пояснили в ЦБ, на первом этапе планирует-
ся сделать обязательным расчет ПДН в мо-
мент предоставления кредита (займа). После 
сбора с финансовых организаций статисти-

ческих данных о значениях ПДН будет при-
ниматься решение об использовании данно-
го показателя в регулировании.

Для расчета среднемесячного платежа за-
емщика кредитор должен будет обратиться в 
БКИ, а также самостоятельно рассчитать 
среднемесячный платеж по кредиту, кото-
рый он планирует предоставить, по методи-
ке ЦБ. Среднемесячный доход заемщика фи-
нансовая организация сможет определить, 
используя информацию, полученную от за-
емщика (справка 2-НДФЛ или по форме бан-
ка и др.), а также сведения о величине средне-
душевого дохода в регионе предоставления 
кредита (займа). По мере развития сервисов, 
позволяющих получать сведения из Пенси-
онного фонда России (ПФР) и Федеральной 
налоговой службы (ФНС), эти источники ин-
формации станут обязательными. 

Введение показателя долговой нагрузки 
и контроля над ней со стороны ЦБ — испол-
нение поручения президента Владимира Пу-
тина, данного в конце прошлого года. С тем, 
что такая необходимость назрела, участники 
рынка согласны. «Мы считаем, что все банки 
обязаны контролировать кредитную нагруз-
ку и осознанно подходить к оценке платеже-
способности заемщиков,— говорит вице-
президент банка 

”
Ренессанс кредит“ Григо-

рий Шабашкевич.— Введение ПДН может 
ускорить процесс внедрения сервисов, по-
зволяющих кредитным организациям 
иметь прямой доступ к информации о дохо-
дах заемщиков».

Однако концепция ЦБ недоработана, ука-
зывают эксперты. «Документ не указывает 
размер долговой нагрузки, которую ЦБ будет 
считать предельной»,— говорит исполни-

тельный вице-президент Ассоциации рос-
сийских банков Эльман Мехтиев. Концепция 
ЦБ не позволяет использовать косвенные 
признаки платежеспособности клиента; ве-
лик риск того, что сервисы, позволяющие по-
лучать сведения из ПФР и ФНС, станут рабо-
тоспособными очень нескоро, сетуют банки-
ры. Есть вопросы и у БКИ. «Крупные бюро 
обладают всеми необходимыми ресурсами 
для оперативного ответа на запросы бан-
ков,— говорит директор по маркетингу НБ-
КИ Алексей Волков.— Но данная концепция 
содержит лишь методы расчета долговой на-
грузки, но не определяет, на каких именно 
условиях БКИ должны будут предоставлять 
данные о заемщиках. Для БКИ тарифы явля-
ются принципиальным вопросом».

Отдельную дискуссию вызывает степень 
ответственности самих граждан при расчете 
ПДН. По мнению господина Мехтиева, по 
предложенной ЦБ концепции заемщик ни-
коим образом не несет ответственности за то, 
какую информацию о своих доходах он сооб-
щает кредитору. «Мы вновь защищаем заем-
щика, в том числе и от него самого, а потом 
будем удивляться тому, что никак у нас не 
растет ответственность граждан за взятые на 
себя обязательства, а треть от их числа счита-
ет возможным не платить по долгам»,— за-
ключает он. «В обмен на нужную финансо-
вую услугу и удобство граждане соглашаются 
на прозрачность все большего объема дан-
ных о себе,— возражает руководитель проек-
та ОНФ 

”
За права заемщиков“ Виктор Кли-

мов.— Возлагать ответственность нужно 
именно на кредитора, ведь в итоге он решает, 
выдавать кредит или нет».

Светлана Самусева

Лишнего не занимать
ЦБ определился с долговой нагрузкой граждан

Всем негосударственным пенсион-
ным фондам (НПФ) придется рас-
крыть на своих сайтах реестры аген-
тов, данные по доходности предыду-
щих периодов и указать возможные 
 будущие риски. Такие требования обо-
значил Банк России в проекте базового 
для отрасли стандарта работы с клиен-
тами. Но с учетом объема информации 
и отсутствия понятных для клиентов 
бенчмарков, получат ли они дополни-
тельные ориентиры в выборе НПФ — 
вопрос открытый.

Банк России 20 октября опубликовал 
проект указания «О перечне обязательных 
для разработки саморегулируемыми орга-
низациями (СРО) в сфере финансового рын-
ка, объединяющими негосударственные 
пенсионные фонды, базовых стандартов и 
требованиях к их содержанию». Как следует 
из документа, работающие с накоплениями 
и резервами НПФ должны раскрыть на сай-
тах данные «о доходности в прошлых пери-
одах», «о рисках, связанных с инвестирова-
нием», о реестре действующих и исключен-
ных агентов НПФ, а также о принципах рас-
пределения инвестиционного дохода. Ин-
формация «должна быть изложена доступ-
ным языком», «с использованием удобочи-
таемых шрифтов и общеупотребительных 
форматов».

Как свидетельствует статистика, пока от-
ношения НПФ и клиентов далеки от идеала. 
По итогам переводной кампании 2016 года 
ЦБ получил в пять раз больше жалоб, чем за 
три предыдущих года (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). 

Накануне на конференции НАУФОР предста-
вители Банка России анонсировали скорое 
изменение порядка перевода накоплений 
— планируется, что заявление на перевод 
граждане будут подавать через сайт госуслуг, 
одновременно получая расчет возможных 
потерь. «Ситуация с жалобами не может 
быть решена без изменения законодательст-
ва, которое будет позволять текущему фонду 
узнавать, что клиент хочет уйти, а самому 
клиенту узнавать о потере дохода. И фикси-
ровать — пришел сам клиент, а не кто-то за 
него поставил подпись»,— отметил зампред 
ЦБ Владимир Чистюхин.

После доработки в СРО и утверждении 
ЦБ отраслевые стандарты будут обязатель-
ны для всех участников отрасли. «Внедре-
ние отраслевого стандарта повысит уро-
вень ответственности НПФ перед клиента-
ми и обеспечит дополнительную финансо-
вую безопасность»,— уверена гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова. Вместе с 
тем она отмечает, что проект содержит мно-
го требований к процессам, которые уже ре-
гламентируются действующим законода-
тельством и внутренними нормативными 
документами НПФ. По мнению президен-
та Национальной ассоциации пенсионных 

фондов Константина Угрюмова, доработка 
стандарта не потребует много времени, так 
как часть записанных в нем требований 
уже внедряется СРО.

Глава Ассоциации негосударственных 
пенсионных фондов Сергей Беляков надеет-
ся, что расчеты возможных потерь охладят 
желание клиентов НПФ часто менять стра-
ховщика. При этом он считает избыточным 
раскрытие информации о рисках инвести-
рования, поскольку в ближайшем будущем 
предполагается, что фонды будут подробно 
раскрывать структуру и состав портфелей 

(см. 
”
Ъ“ от 20 сентября). Участники отрасли 

называют и другие узкие места проекта — 
например, расчет доходности фондов в слу-
чае сделок M&A. Как отмечает исполнитель-
ный директор НПФ «Сафмар» Евгений Яку-
шев, методики для ее расчетов пока не суще-
ствует. Эффективность внедрения стандарта 
будет зависеть от контроля его исполнения 
всеми игроками, уверены эксперты. «В про-
тивном случае остается риск недобросовест-
ного поведения агентов»,— предостерегает 
гендиректор НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис 
Рудоманенко.

Насколько полезным стандарт окажется 
для клиентов НПФ, будет зависеть от его 
итоговой версии. «Сведения о доходности 
НПФ в предыдущие периоды не слишком 
информативны для рядового клиента без 
бенчмарков, например, сравнения со сред-
ним по системе показателем,— отмечает 
директор группы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Юрий Ногин.— Качество 
уведомления о рисках также зависит от де-
тализации, например, указания предель-
ных уровней риска».

Павел Аксенов

Пенсионных агентов 
раскроют в сети
Регулятор закрепляет стандарты  
работы НПФ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Cреднестатистический  
клиент НПФ не очень поймет, 

хорош или плох портфель фонда, 
если увидит таблицу  

с активами…  
Но те, кто мониторит рынок — 
аналитики, пресса,— разберутся, 

«подсветят» нехорошие вещи
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций и доверительного  

управления ЦБ, 13 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Для того чтобы не допустить столь ради-
кальных изменений, участники рынка вы-
ступили с инициативой ввести дифференци-
рованную шкалу ограничений размера долга 
в зависимости от суммы займа (см. 

”
Ъ“ от 21 

августа). По самым маленьким займам — до 
15 тыс. руб.— было предложено сохранить 
действующий порядок, от 15 тыс. до 30 тыс. 
руб. установить ограничение на уровне 250%, 
от 30 тыс. до 60 тыс. руб.— 200%, от 60 тыс. 
руб.— 150%.

В ЦБ сообщили, что при принятии реше-
ния о максимальной доходности займа исхо-
дили из анализа состояния рынка и потенци-
ального влияния на него предлагаемых огра-
ничений. «Предлагаемые ограничения, по на-
шей оценке, будут невыгодны компаниям, 
устанавливающим наиболее высокие процен-
ты по займам, что негативно сказывается на 
потребителях, и использующим устаревшие 
бизнес-модели»,— пояснили в Банке России.

По мнению исполнительного директора 
СРО «МиР» Елены Стратьевой, 250% — это та 

граница, при которой большинство участни-
ков рынка в состоянии выжить. «Мы прове-
ли стресс-тестирование МФО, которое пока-
зало, что снижение коэффициента ниже 
2,5-кратного размера тела долга в сегменте 
краткосрочных микрозаймов приведет к 

снижению прибыльности более чем на 
20%,— говорит она.— Это не позволит МФО 
погашать обязательства перед своими креди-
торами и инвесторами». По словам генди-
ректора группы компаний Eqvanta (в состав 
входят МФК «Быстроденьги», «Турбозайм») 
Юрия Провкина, планка на уровне 250% ока-
жет существенное влияние на рентабель-
ность компаний, работающих в сегменте 
займов до зарплаты. «По нашим оценкам, это 
сократит рентабельность не менее чем на 
четверть,— говорит он.— Для 10–15% игро-

ков это сделает бизнес убыточным, и они бу-
дут вынуждены покинуть рынок». «Только 
пять-семь крупнейших по капиталу компа-
ний этого сегмента обойдутся без докапита-
лизации»,— считает финансовый директор 
«Е займа» Мамука Ризаев.

При этом компании, которые не справят-
ся с предложенными ЦБ новыми ограниче-
ниями, вряд ли покинут рынок. «Скорее все-
го, они уйдут в серую зону,— предполагает 
главный исполнительный директор МФК 

”
Домашние деньги“ Андрей Бахвалов.— В 

результате потребителям придется иметь де-
ло с компаниями, которые не будут подкон-
трольны ни одному регулятору, а для ЦБ это 
обернется потерей контроля над большим 
куском рынка».

Светлана Самусева

Микродолгу снизят максимум

2249 действующих МФО
числилось в реестре ЦБ по состоянию  
на 20 октября 2017 года

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Петербургские «Адмиралтейские 
верфи» построят для Русской 
 рыбопромышленной компании 
(РРПК) шесть траулеров-процес-
соров по норвежскому проекту 
ST-192. Завод, специализирую-
щийся на неатомных подводных 
лодках и кораблях для ВМФ, вы-
играл заказ у конкурентов из ма-
теринской Объ единенной судо-
строительной корпорации (ОСК), 
приморской «Звезды» и керчен-
ского «Залива». Но заказчику все 
равно придется переплатить 
за отечественный статус трауле-
ров: го ловной судно построит ис-
панская MetalShips & Docks S.A. 
за €82 млн, а траулер из Петербур-
га оценивается в €90–110 млн.

РППК Максима Воробьева и Глеба 
Франка выбрала верфь для строи-
тельства шести рыболовных судов 
под инвестиционные квоты. По сло-
вам источников ”Ъ“ в отрасли, строи-
тельство будет вестись на «Адмирал-
тейских верфях», входящих в ОСК, 
по проекту норвежской Skipsteknisk. 
По информации ”Ъ“, твердый кон-
тракт будет подписан в среду, но 
принципиальное решение заказчи-
ком уже принято. Проект ST-192 
предусматривает строительство су-
дов длиной 108 м и шириной 21 м. 
По словам собеседников ”Ъ“, цена 
строительства одного такого трауле-
ра в России составляет около 
€90 млн. Источник ”Ъ“ на рынке от-
мечает, что строительство подобного 
траулера на мировых верфях без обо-
рудования обойдется в $75–90 млн, а 
с его учетом — в $100–110 млн. В ОСК 
подтвердили, что «Адмиралтейские 
верфи» выиграли тендер на строи-
тельство серии рыбопромысловых 

траулеров типа ST-192, а информа-
ция об условиях будет раскрыта по-
сле подписания контракта, намечен-
ного на следующую неделю.

По словам собеседников 
”
Ъ“, РР-

ПК выбирала верфь последние два 
года, на заказ претендовали почти 
все крупнейшие верфи РФ. Непо-
средственно в конкурсном отборе 
приняли участие шесть заводов, че-
тыре из которых входят в ОСК: «Ад-
миралтейские верфи», Балтийский 
завод, «Северная верфь», Выборгский 
судостроительный завод (ВСЗ), «Зве-
зда» (управляется консорциумом 
«Роснефти», Газпромбанка и «Роснеф-
тегаза») и керченский завод «Залив» 
(подконтролен группе «АК Барс»).

Проект предусматривает строи-
тельство еще одного судна, головно-
го траулера, в Испании — на верфи 
MetalShips & Docks S.A. в Виго. Собе-
седник 

”
Ъ“ в рыболовной отрасли 

оценивает судно в €82 млн. «Адми-
ралтейские верфи», не обладающие 
опытом строительства рыболовных 
судов, смогут консультироваться с 
испанским заводом. Ранее 

”
Ъ“ рас-

сказывал об аналогичной коопера-
ции ВСЗ и турецкой верфи Tersan 
(см. 

”
Ъ“ от 25 сентября).

Собеседники 
”
Ъ“ в судостроитель-

ной отрасли отмечают, что строи-
тельство первого траулера на «Адми-
ралтейских верфях» займет не менее 
трех лет. «С третьего траулера завод, 
скорее всего, сможет укладываться в 
33 месяца. Но в целом по срокам вер-
фи должны уложиться в пять лет: с 
2023 года предоставление инвес-
тквот завершится»,— сказал 

”
Ъ“ топ-

менеджер одной из верфей Петер-
бурга.  Надежда Малышева из 
PortNews говорит, что опыт строи-

тельства судов и кораблей «Адмирал-
тейских верфей» позволит без осо-
бых проблем справиться с этим зака-
зом. Тем более флагманский траулер 
будет построен в Испании, что позво-
лит обкатать рабочую документацию 
и детали проекта, отмечает эксперт. 
При этом стоимость работы на таких 
крупных предприятиях, как «Адми-
ралтейские верфи», нацеленных на 
сложные военные технологические 
заказы, может быть выше, чем на 
других предприятиях, полагает го-
спожа Малышева.

Как рассказали 
”
Ъ“ в Росрыболов-

стве, максимальный объем инвес-
тквот по минтаю и сельди, который 
может получить РРПК на одно суд-
но,— до 25 тыс. тонн, но «при высо-
кой конкуренции среди заявок от ры-
бопромышленников этот объем мо-
жет быть уменьшен в ходе аукциона». 
Заявочная кампания на получение 
инвестквот стартовала в июне и про-
длится до 7 декабря, отбор проектов 
займет месяц, добавили в ведомстве. 
В марте 2016 года гендиректор РРПК 
Андрей Тетеркин в письме Владими-
ру Путину просил ускорить процесс 
принятия постановления об инвес-
тквотах, а также разрешить колли-
зию, по которой эффективные энер-
гетические системы судна российско-
го производства отсутствуют, но тре-
буются для того, чтобы все судно счи-
талось произведенным в РФ. 10 сентя-
бря Владимир Путин дал поручение 
помощнику президента Андрею Бе-
лоусову разобраться, «что в этой сфере 
сегодня происходит» и «как исполня-
ются на деле принятые решения».

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

На «Адмиралтейские верфи» 
взошли рыбаки
Предприятие построит шесть траулеров

«Газпром» вряд ли сможет обес-
печить Камчатку газом за счет 
добычи в регионе. Запасы при-
надлежащих монополии шель-
фовых месторождений оказа-
лись ниже ожидаемых. Решать 
проблему в компании собирают-
ся или за счет доразведки и по-
купки новых участков на Кам-
чатке, или путем строительства 
СПГ-терминала. Но тогда встает 
вопрос, во сколько обойдется 
сырье местным потребителям.

Роснедра сомневаются, что «Газ-
пром» реализует утвержденную про-
грамму газоснабжения Камчатки. Как 
сообщил «Интерфаксу» глава ведомст-
ва Евгений Киселев, район Западной 
Камчатки очень сложный и малоре-
сурсный, «где нет большого газа». «Ра-
ботая там, 

”
Газпром“ пытается решить 

проблему газоснабжения Камчатки, 
но шансы на то, что компания решит 
ее положительно, чрезвычайно ма-
лы»,— сказал он. В «Газпроме» и реги-
оне ситуацию не комментируют.

До этого «Газпром» не раз призна-
вал проблему газоснабжения Кам-
чатки. Компания разрабатывает там 
Кшукское и Нижне-Квакчикское ме-
сторождения, добыча на которых 
должна была покрывать потребно-
сти края. Но вместо 750 млн кубоме-
тров она составила менее 400 млн ку-
бометров в год. B сентябре в «Газпро-
ме» также говорили, что пробурен-
ная на Кшукском ГКМ скважина 4П 
подтвердила: геологическая модель 
оказалась хуже, чем ожидала компа-
ния, и ей пришлось отказаться от 
строительства еще двух скважин. 

Поддерживать добычу «Газпром» со-
бирается с помощью дожимных 
станций (запуск на Кшукском место-
рождении в 2018 году, на Нижне-
Квакчикском — в 2019 году).

Но компания не отказывается от 
ГРР и ближайшие три года собирается 
бурить на Северо-Колпаковском и 
Кшукском участках, а также начать 
поисковые работы на Ноябрьском-1 и 
Ноябрьском-2 и, возможно, купить 
участки Анненский-1 и Анненский-2. 
Еще один вариант обеспечения реги-
она газом — СПГ. В сентябре 2015 года 

«Газпром» нанял ТюменНИИгипрогаз 
для разработки проекта регазифика-
ционного терминала на Камчатке, но 
окончательного решения нет. Пока 
утверждено строительство только од-
ного СПГ-терминала — в Калинингра-
де (стоимость $370 млн).

Источники 
”
Ъ“ на рынке отмеча-

ют, что «Газпром» не торопится, ожи-
дая решения другого поставщика — 
НОВАТЭКа, который рассматривает 
строительство на Камчатке морского 
терминала по перегрузке СПГ из 
ЯНАО в страны АТР по Северному 
морскому пути. Ввести терминал 
планируется в 2022–2023 годах, объе-
мы перегрузки могут составить до 
20 млн тонн в год при общей мощно-
сти ямальских СПГ-заводов НОВАТЭ-
Ка в 35 млн тонн СПГ к 2025 году.

Обеспечивать Камчатку СПГ — 
наиболее реалистичный вариант с 
учетом отсутствия в регионе круп-
ных запасов, считают на рынке. Но, 
говорят собеседники 

”
Ъ“, основным 

вопросом будет не стоимость строи-
тельства терминала, а цена поставки 
конечным потребителям. Ведь если 
газ будет поставлять «Газпром», то 
ему придется это делать по гостари-
фу. А компания уже сейчас жалуется, 
что цена для Камчатки слишком низ-
кая. В свою очередь, НОВАТЭК может 
предлагать СПГ по рыночным ценам 

(в октябре в Европе на уровне $6,5 за 
MBTU, в Азии — ближе к $10 за 
MBTU), что вряд ли заинтересует по-
требителей.

Андрей Полищук из Райффайзен-
банка отмечает, что строительство 
терминала на Камчатке не станет про-
блемой для «Газпрома» или НОВАТЭ-
Ка. Его стоимость, по расчетам экспер-
та, несколько сотен миллионов долла-
ров. Но с учетом погодных условий и 
неразвитости инфраструктуры в ре-
гионе строительство может затянуть-
ся — вряд ли терминал появится 
раньше, чем через пять лет, думает 
эксперт. По его словам, наиболее до-
рогой частью станет портовая инфра-
структура, строительство которой 
должно финансировать государство.

Ольга Мордюшенко

Камчатке не хватает газа
Местная добыча не обеспечивает нужды региона

Бывший президент «Роснефти» 
Эдуард Худайнатов хочет при-
влечь инвестора в проект разра-
ботки Пайяхских месторожде-
ний на Таймыре. Но у его Неза-
висимой нефтяной компании 
(ННК) пока нет на это средств, 
равно как нет и претендентов 
на актив. Чтобы решить проб-
лему, ННК подписала соглаше-
ние о поиске средств с банком 
Intesa. Ранее господин Худайна-
тов безуспешно просил на Пайя-
ху около 78 млрд руб. из Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ), а затем до 2017 года и во-
все отложил проект. Эксперты 
сомневаются в перспективно-
сти Пайяхи: данные о запасах 
и необходимых инвестициях 
требуют уточнения.

Бывший президент «Роснефти», 
владелец ННК Эдуард Худайнатов 
представил презентацию для инвес-
торов Пайяхского проекта (включает 
шесть участков, в том числе Пайях-
ский и Северо-Пайяхский, на Тай-
мырском полуострове). На проект тре-
буется $5,8 млрд (около 330 млрд руб.), 
следует из презентации, после чего он 
начнет генерировать денежный по-
ток. По замыслу господина Худайна-
това стоимость Пайяхи после геолого-
разведки достигнет $15–20 млрд, а по 
достижении «полки» добычи в 2030 
году в 18–20 млн тонн, которая будет 
держаться десять лет, он прогнозиру-
ет рост стоимости до $30 млрд.

• Пайяхские активы приобретены 
ННК в 2013 году — это одно из пер-
вых приобретений Эдуарда Худайна-
това, после того как он покинул 
«Роснефть». Источники 

”
Ъ“ тогда 

оценивали Пайяху и «Геотэкс» (газо-
вые участки в Саратовской обла-
сти) в $500 млн.

Планка добычи, которую ожида-
ет господин Худайнатов, сопостави-
ма с крупнейшими российскими 
месторождениями — Самотлором и 
Ванкором, при этом их запасы су-
щественно больше. В пятницу ННК 
подписала соглашение с итальян-

ским банком Intesa, который явля-
ется основным европейским фи-
нансовым партнером «Роснефти» и 
будет искать $5,8 млрд и инвесто-
ров в этот проект. Банк также может 
предоставить средства на разведоч-
ное бурение.

Сейчас ННК оценивает запасы 
Пайяхи категории 2P в 50 млн тонн, 
в конце 2017 года она прогнозирует 
прирост до 130 млн тонн. За счет че-
го она нарастит запасы, не поясня-
ется, но в компании уверяют, что на 

Пайяхе ведется геологоразведка 
(пробурено девять скважин). Одна-
ко в июне 2016 года господин Худай-
натов, ссылаясь на низкие цены на 
нефть и «мировой кризис», заявлял, 
что Пайяха откладывается на год, 
хотя тогда Brent стоила немногим 
меньше сегодняшнего уровня. Это 
произошло после того, как компа-
нии было отказано в 78,1 млрд руб., 
которые она просила на Пайяху из 
ФНБ. На Пайяхе отсутствует инфра-
структура, ННК планирует строить 
трубу и морской экспортный терми-
нал, кроме того, «Роснефть» догово-
рилась с судоверфью «Звезда», где 
является миноритарием, чтобы 
ННК смогла зафрахтовать десять 
танкеров для отгрузки нефти.

По данным Якова Яковлева из 
«Атона», долг Alliance Oil (основной 
актив ННК, генерирующий денеж-
ный поток) — более $2 млрд, соотно-
шение долга к EBITDA — выше 5, что 
не позволяет ей привлечь необходи-
мый объем финансирования для 
Пайяхи. Основным вариантом для 
этого, по мнению аналитика, явля-
ется привлечение инвестора в капи-
тал Alliance Oil, саму ННК либо в 
компанию—владельца лицензиями 
на Пайяхские месторождения 
(«ННК-Таймырнефтегаздобыча»). Го-
сподин Яковлев также не исключа-
ет, что и сама ННК, не раскрываю-
щая отчетность, имеет достаточно 
серьезный уровень долга. По мне-
нию одного из собеседников 

”
Ъ“, 

улучшить состояние ННК могла бы 
покупка «Роснефтью» ее активов. 
Так, в этом году Эдуард Худайнатов 
продал ей «Конданефть» за 40 млрд 
руб. Он полагает, что если бы 
«Роснефти» была бы интересна Пай-
яха, она бы ее уже купила.

Дмитрий Козлов

ННК поможет партнер «Роснефти»
Средства на разработку Таймыра будет искать Intesa«Факты оценки, а именно перепи-

ска и презентация 
”
Транснефти“ с 

расчетом возможных убытков, име-
ются в материалах дела и легли в 
основу решения суда апелляционной 
инстанции. 

”
Транснефть“ подписала 

декларацию о рисках. И даже если бы 
она смогла доказать факты введения в 
заблуждение, то она пропустила срок 
исковой давности»,— полагают в 
Сбербанке.

Этот аспект дела «Транснефть» так-
же оспаривает. В частности, там счита-
ют несостоятельным вывод апелля-
ции, что сделка со Сбербанком не мо-
гла быть признана ничтожной (как 
настаивает компания), а лишь оспо-
римой. Разница как раз в том, что во 
втором случае срок исковой давности 
у «Транснефти» истек. Необоснован-
ным в компании считают и примене-
ние апелляцией принципа эстоп-
пель, по которому «Транснефть» не 
может оспаривать сделку, поскольку 
выполняла все действия по ней. По 
мнению «Транснефти», эстоппель по 

своему смыслу может применяться 
для защиты интересов только добро-
совестной стороны, как и постановил 
суд первой инстанции.

В Сбербанке парируют, что прин-
цип эстоппель «гарантирует участни-
кам гражданского оборота стабиль-
ность». «“Транснефть“ исполнила 
сделку в сентябре 2015 года, и в этом 
случае подача иска в конце декабря 
2016 года не имеет правового значе-
ния»,— утверждают в банке. 

По словам источника 
”
Ъ“, «Транс-

нефть» в жалобе подчеркивает, что 
апелляция не устанавливала новых 
обстоятельств дела и не исследовала 
новых доказательств, но при этом в 
своей трактовке пришла к диаме-
трально противоположным выводам, 
чем суд первой инстанции. «О чем го-
ворить, если позиции истца из 15 
страниц в постановлении апелляции 
уделен один абзац»,— отмечает источ-
ник 

”
Ъ“. От официальных коммента-

риев по поводу жалобы в «Транснеф-
ти» отказались. В Сбербанке же увере-
ны в своей правоте. Там отмечают, что 
суд «учел большое количество сделок 

с производными, которые делала 

”
Транснефть“ с крупнейшими рос-

сийскими и западными банками», 
имел большой опыт на фондовом 
рынке и, конечно, мог сам оценивать 
риски и существо много раз повто-
ренных сделок.

Юристы склонны отчасти согла-
ситься с доводами Сбербанка. «Апел-
ляция вправе переоценивать доказа-
тельства и трактовать обстоятельства 
дела, в отличие от кассации, поэтому 
аргументы 

”
Транснефти“ в этом отно-

шении не выглядят убедительны-
ми»,— полагает партнер адвокатского 
бюро «Бартолиус» Юлий Тай. Юрист 
полагает также, что в данном случае 
апелляция правильно применила 
принцип эстоппель. По его мнению, 
данный спор наверняка не завершит-
ся в кассации и дойдет до Верховного 
суда. Причем, полагает Юлий Тай, 
окончательное решение можно ожи-
дать уже в ближайшие месяцы: веро-
ятнее всего, и кассации, и Верховно-
му суду потребуется не более одного 
заседания для вынесения вердикта.

Юрий Барсуков

«Транснефть»  
не нашла мотивации в суде
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Мы рассчитывали 
на внешние деньги 

на Пайяху.  
Такие договоренности  

были с одним 
из иностранных банков. 

Они практически 
состоялись, 

но, к сожалению,  
вмешался мировой кризис

— Эдуард Худайнатов,
глава и основатель ННК,  

15 июня 2016 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент ОАО РЖД 
Олег Белозеров:
— Уважаемый Андрей Рэмович! 
Сердечно поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Вы относитесь к той катего-
рии профессионалов, которые де-

лают успешным любое дело, за ко-
торое берутся. Работе в обществен-
ной сфере Вы отдаетесь с той же 
энергией, с которой на протяжении 
многих лет сотрудничаете с «Рос-
сийскими железными дорогами», 

оставаясь надежным партнером и 
добрым другом компании. Желаю 
Вам крепкого здоровья и успехов во 
всех начинаниях.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 51 год  
президенту ЗАО «Трансмашхолдинг» Андрею Бокареву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

395,7 млн кубометров
газа планирует добыть «Газпром»  
в 2017 году на шельфе Камчатки
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Второй по обороту российский 
продуктовый ритейлер «Маг
нит», основанный Сергеем 
 Галицким, в третьем кварта
ле  сократил чистую прибыль на 
53,27%. Это рекордное падение 
показателя с 2006 года. Слабая 
отчетность компании в пят
ницу обвалила ее котировки 
и привела к маржинколлам.

По итогам третьего квартала 2017 
года «Магнит» сократил чистую при-
быль на 53,27%, до 6,92 млрд руб., со-
общила компания. Темпы падения 
оказались рекордными с 2006 года. 
Для сравнения: в первом квартале 
2016 года чистая прибыль «Магнита» 
сократилась на 13,03%, до 8,24 млрд 
руб., во втором — выросла на 13,1%, 
до 17,86 млрд руб., в третьем — сни-
зилась на 17,63%, до 14,81 млрд руб., 
в четвертом квартале — на 14,98%, до 
13,44 млрд руб. За все девять месяцев 
этого года показатель упал на 32,38%, 
до 27,67 млрд руб. EBITDA «Магнита» 
в третьем квартале снизилась на 
27,9%, до 20,66 млрд руб., чистая вы-
ручка выросла на 6,46%, до 285,96 мл-
рд руб., при сокращении продаж 
like-for-like (LFL) на 2,5%.

Финансовый директор «Магни-
та» Хачатур Помбухчан на телефон-
ной конференции с аналитиками 
объяснил результаты «Магнита» за-
пуском комплекса по производству 

грибов (мощность — около 6,5 тыс. 
тонн в год), редизайном магазинов 
и ростом числа новых объектов. В 
третьем квартале «Магнит» открыл 
853 магазина, включая 629 в форма-

те «у дома», что почти в 1,8 раза 
больше, чем годом ранее. Торговая 
площадь сети за этот период выро-
сла на 15,28%, до 5,56 млн кв. м. По 
итогам года «Магнит» планирует от-
крыть более 2 тыс. магазинов фор-
мата «у дома», пишут аналитики 
«ВТБ Капитала».

Среди других факторов, влияю-
щих на показатели «Магнита», в «Ре-
нессанс Капитале» отмечают то, что 
предложение ритейлера для покупа-
телей слабее, чем у X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель»). Это, по мнению анали-
тиков компании, может привести к 
дальнейшему снижению «Магни-
том» доли рынка в пользу основного 
конкурента.

Старший аналитик Райффайзен-
банка Наталья Колупаева полагает, 
что более слабые, чем ожидалось, ре-
зультаты «Магнита» в третьем кварта-
ле связаны в том числе с большим 
масштабом маркетинговых про-
грамм и влиянием конкурентной 
среды. В «ВТБ Капитале» согласны, 
что падение валовой маржи «Магни-
та» на 1,7 процентного пункта, веро-
ятнее всего, вызвано высокой про-
моактивностью. В июле 2017 года 
«Магнит» объявил о новой ценовой 
политике и теперь, кажется, стали 
видны ее результаты, говорится в об-
зоре «Ренессанс Капитала». Так, в тре-
тьем квартале средний чек в магази-
нах сети вырос на 0,06% — это на 
2,11 процентного пункта ниже ро-
ста, который был кварталом ранее. 
Необходимость сокращать наценки 
в связи с растущей прямой конку-
ренцией с X5 и снижение относи-
тельной значимости «Магнита» для 

поставщиков будут оказывать давле-
ние на рентабельность ритейлера, 
отмечает «Ренессанс Капитал».

По итогам 2017 года выручка 
«Магнита» может вырасти на 7%, 
прогнозирует «ВТБ Капитал». Сам 
ритейлер в пятницу сократил свой 
прогноз по этому показателю с 
9–11% до 8–10%.

Слабая отчетность «Магнита» в 
пятницу обвалила его котировки. На 
Московской бирже акции компании 
подешевели на 9,48%, до 8,55 тыс. 
руб. за бумагу, что стало минималь-
ным значением с июня 2016 года. 
«Обвал котировок ниже психологи-
чески важных уровней вызвал мар-
жин-коллы у игроков»,— сообщил 
начальник торговых операций на 
российском рынке ИК «Фридом фи-
нанс» Григорий Ващенко. По его мне-
нию, фундаментальных причин для 
столь резкого падения нет, поэтому 
ситуация нормализуется в течение 
двух дней, когда основные маржи-
нальные позиции закроются и ак-
ции отскочат вверх, возможно, в рай-
он 9 тыс. руб. за бумагу.

К закрытию пятничных торгов на 
Лондонской бирже GDR «Магнита» 
упали на 14,41% — до $32,5 за распи-
ску. Капитализация компания в Мо-
скве снизилась до 808,49 млрд руб., в 
Лондоне — до $15,37 млрд.

Анатолий Костырев

В «Магните» разобрали прибыль
В третьем квартале она упала в два раза

«Это важный шаг в направлении 
восстановления цифрового сувере-
нитета России. Мы ставим себе це-
лью полностью заместить зарубеж-
ные мобильные решения в госсекто-
ре и российских компаниях. Техни-
чески это вполне реально, скажем, за 
пять—десять лет»,— продолжает го-
сподин Эйгес.

Стоимость смартфона пока не на-
зывается. В ноябре Боливию посетит 
Владимир Путин. «Если президент за-
хочет ознакомиться с нашим проек-
том, мы с радостью продемонстриру-
ем все наши достижения»,— говорит 
Павел Эйгес. В сентябре другой смарт-
фон на Sailfish Mobile OS RUS — Inoi 
R7 — подарили премьер-министру РФ 
Дмитрию Медведеву на выставке «Им-
портозамещение». Inoi R7 выпущен в 
апреле 2017 года и производится в Ки-
тае. 15 тыс. аппаратов заказала «Почта 
России». Кроме того, идут «пилоты» в 
транспортных компаниях, энергети-
ке, силовых ведомствах и госорганах, 
сообщил господин Эйгес. Смартфон 
стоит менее 12 тыс. руб.

Sailfish — разработка финской 
Jolla. В 2015 году стало известно, что 
одним из ее владельцев стал Григо-
рий Березкин, впоследствии его 
представители уточняли 

”
Ъ“, что 

бизнесмен владеет мажоритарным 

пакетом компании. Разработкой оте-
чественной версии Sailfish занима-
ется «Открытая мобильная платфор-
ма». По данным Kartoteka.ru, она 
принадлежит ООО «Открытая мо-
бильная платформа — ЦР», контр-
олирующемуся Ольгой Березкиной 
(80%) и экс-гендиректором группы 
ЕСН Григория Березкина Владими-
ром Верозубом (20%).

Ведущий аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин сом-
невается в перспективах продуктов 
на Sailfish. «Корпоративным пользо-
вателям, госучреждениям все равно 
нужны приложения для интеграции, 
которых нет. Отсутствие такой интег-
рации — большой минус. А самое 
главное, что их оборудование доро-
же, чем аналогичное у Android»,— 
рассуждает он. «В Sailfish Mobile OS 
RUS есть базовый набор приложе-
ний: телефон, СМС, календарь, за-
метки, камера, электронная почта, 
браузер, просмотр документов раз-
личных форматов и фотогалерея. 
Для корпоративных заказчиков это-
го набора, конечно, недостаточно, 
поэтому наши партнеры уже сейчас 
предлагают дополнительное ПО: 
мессенджеры, VPN, специализиро-
ванное ПО для ремонтных выездных 
бригад, платежные терминалы и 
т. п.»,— парирует господин Эйгес.

Кристина Жукова

Sailfish зайдет  
через Боливию
с1

МТС получила одобрение Феде
ральной антимонопольной 
службы на покупку группы 
«Стрела Телеком», принадлежа
щей инвесткомпании «Эльбрус 
Капитал» и объединяющей ре
гиональных провайдеров ка
бельного ТВ и ШПД в 11 городах, 
включая Иркутск, Томск и Хаба
ровск. Стоимость актива может 
достигать 2 млрд руб., оценива
ют аналитики. Его присоедине
ние позволило бы МТС прибли
зиться по числу абонентов ШПД 
к занимающему второе место на 
этом рынке холдингу «ЭРТеле
ком», но тот и сам претендует на 
покупку входящих в «Стрелу Те
леком» компаний.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) сообщила об одобрении 
ходатайства МТС о приобретении 
прав, позволяющих определять усло-
вия предпринимательской деятель-
ности 12 компаний: ООО «Авиком», 
ООО «Айпи Медиа-Иркутск», ООО «Те-
лесистема 

”
Астра“», ООО БИКС+, ООО 

«Вариант-TV», ООО «Городские интер-
нет сети», ООО «Стрела Телеком», ООО 
«ТВ-7», ООО «Томтел», ООО «Томская 
телекоммуникационная компания», 
ООО «Томсвязьинвест» и ООО «Теле-
нэт Усолье-Сибирское». Это активы 
группы «Стрела Телеком», которые в 
общей сложности предоставляют 
услуги кабельного ТВ и ШПД в 11 горо-

дах, включая Иркутск, Томск, Хаба-
ровск и др. Представитель МТС сооб-
щил 

”
Ъ“, что компания постоянно 

рассматривает рынок на предмет воз-
можных M&A и запрос в ФАС — «тех-
нический элемент этого мониторин-

га». Конечный владелец всех активов 
«Стрелы Телеком» — инвесткомпания 
«Эльбрус Капитал». В ней 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что не комментируют вопросы о 
продаже группы.

МТС не единственный претен-
дент на «Стрелу Телеком». Активами 
группы также интересуется перм-
ский «ЭР-Телеком Холдинг», предо-
ставляющий услуги ШПД и платного 
ТВ под брендом «Дом.ру». Еще в авгу-

сте ФАС удовлетворила ходатайства 
«ЭР-Телекома» о приобретении 
БИКС+ в Улан-Удэ и «Вариант-TV» в 
Ульяновской области. В июле опера-
тор подавал ходатайство на приобре-
тение еще шести компаний группы, 
они также удовлетворены, сообщила 

”
Ъ“ начальник управления связи и 

информационных технологий ФАС 
Елена Заева. В «ЭР-Телекоме» возмож-
ность приобретения активов «Стре-
лы Телеком» не комментируют.

«Стрела Телеком» изначально со-
здавалась путем объединения раз-
розненных бизнесов в регионах для 
последующей перепродажи, отмеча-
ет гендиректор Telecom Daily Денис 

Кусков. «Покупка такого игрока мо-
жет быть интересна МТС для укре-
пления позиций на стагнирующем 
ШПД-рынке»,— считает он. По дан-
ным Telecom Daily, на конец второго 
квартала 2017 года МТС была на тре-
тьем месте по абонентской базе 
ШПД с 2,875 млн подключений. Пер-
вое место у  «Ростелекома»  с 
11,83 млн подключений, а второе у 
«ЭР-Телекома» с 3,32 млн. У «Стрелы 

Телеком» около 200 тыс. абонентов 
ШПД, что составляет менее 1% рын-
ка. «Присоединение этой базы по-
зволит МТС приблизиться по пока-
зателям к 

”
ЭР-Телекому“»,— конста-

тирует Денис Кусков.
По оценке аналитика компании 

«Открытие Брокер» Тимура Нигма-
туллина, база «Стрелы Телеком» мо-
жет составлять 170–300 тыс. абонен-
тов ШПД, ТВ и телефонии. «Прибли-
зительная цена такого актива без 
учета корпоративных клиентов мо-
жет составлять 1,5–2 млрд руб. и бу-
дет варьироваться преимуществен-
но в зависимости от величины дол-
га, который будет вычтен при покуп-
ке»,— считает господин Нигматул-
лин. Консолидация отрасли в усло-
виях ужесточения нормативного ре-
гулирования, а именно вступления 
в силу «закона Яровой», будет про-
должаться, уверен он. При этом МТС, 
«Вымпелком» и «МегаФон» активно 
проводили M&A в части увеличения 
ШПД-активов несколько лет назад, 
но сейчас их стратегия все же пред-
полагает упор на развитие новых 
услуг и IT, добавляет аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин. «Обо-
снованием такой покупки может 
быть выгодная цена. Кроме того, по 
региональным меркам 

”
Стрела Теле-

ком“ довольно крупный актив»,— 
резюмирует он.

Юлия Тишина

Операторы ловят «Стрелу»
Покупкой группы региональных провайдеров интересуются крупные игроки

Сеть «Теремок» перестанет от
крывать блинные киоски в Мо
скве: ее основатель Михаил Гон
чаров заявил, что будет расши
ряться за счет кафетериев. Эту 
модель развития сеть уже три 
года применяет в СанктПетер
бурге. Сегмент общественного 
питания fast casual (заведения 
со свежей, быстро приготовлен
ной едой, современной атмос
ферой и демократичным че
ком), куда хочет переместиться 
«Теремок», растет быстрее 
остальных и всего рынка в це
лом. На долю этого сектора, поя
вившегося в прошлом году, при
ходится 2% оборота рынка.

«Теремок» будет развивать кафете-
рии в Москве, заявил 

”
Ъ“ основатель 

сети быстрого обслуживания Миха-
ил Гончаров. «Мы не планируем пере-
делывать все заведения сети, но но-
вые будут открываться именно в та-
ком формате»,— уточнил он. В качест-
ве примера ресторанов, которыми бу-
дет прирастать сеть, он привел заве-
дения на Никольской и Грузинском 
Валу — это залы в отдельном помеще-
нии, где посетитель делает заказ за 

стойкой и может съесть его здесь же, в 
зале, или унести с собой. В новых «Те-
ремках» не будет одноразовой посу-
ды, залы планируется оборудовать 
мягкой мебелью. По словам Михаила 
Гончарова, для обновленного форма-
та нужны помещения площадью 
160–240 кв. м. В Санкт-Петербурге «Те-
ремок» переключился на развитие за 
счет кафетериев в начале 2014 года — 
киоски планировалось закрывать из-
за убыточности, делая ставку на капи-
тальные объекты.

Михаил Гончаров вынужден был 
дать пояснения о судьбе «Теремка» в 
связи с сообщениями о том, что через 
два года сеть может закрыться. По его 
словам, читатели неверно поняли его 
запись в Twitter. В пятницу в ответ на 
сообщение одного из пользователей о 
повышении цен в «Теремке» он напи-
сал: «Продажи падают. Конкуренция 
растет. Закрываем уже рестораны». 
Бизнесмен опроверг намерения за-
крыть сеть, указав, что отказывается 
только от убыточных заведений. Он 
связывает падение продаж с общим 
снижением доходов. Сейчас «Тере-
мок» объединяет 300 ресторанов в 
России и два — в Нью-Йорке. С 2015 

года сеть закрыла всего три заведе-
ния. «Сейчас мы ведем переговоры о 
закрытии в торгцентрах, владельцы 
которых считают, что мы можем пла-
тить аренду в 20–25% от оборота»,— 
рассказал Михаил Гончаров. Он счита-
ет, что его заведениям девелоперы 
центров предлагают условия хуже, 
чем, например, для McDonald’s, кото-
рый платит за аренду 5–6% от оборота. 
В McDonald’s не смогли оперативно 
ответить на вопрос об условиях арен-
ды площадей на фуд-кортах.

• Сеть «Теремок» основана в 1998 
 году, первый киоск заработал в 1999 
году в Москве. «Теремок» — это заведе-
ния с блюдами русской кухни, основ-
ное — блины с разными начинками 
и без плюс каши, пельмени,  супы. 
 Через ООО «Теремок — Русские блины» 
сетью на паритетных на чалах вла-
деют Михаил Гончаров и Виталий 
Свидовский, следует из Kartoteka.ru. 
Там же указано, что по итогам 
2016 года выручка выросла на 16,5%, 
до 3,067 млрд руб., чистая при-
быль — на 179%, до 56 млн руб.
По оценкам гендиректора NPD в 

России Марии Ванифатовой, идея «Те-
ремка» — попасть в самый быстрора-

стущий сейчас сегмент рынка обще-
ственного питания fast casual. «Во 
всем мире его рост выражается двуз-
начными числами. Это заведения, 
представляющие собой нечто сред-
нее между фастфудом и рестораном, 
по-прежнему самообслуживание, но 
более приятная атмосфера за счет ди-
зайна, качества еды»,— рассуждает 
эксперт. Самую большую долю рынка 
общепита этот сегмент занимает в 
Германии и Великобритании — 5–6% 
по объему расходов на питание вне 
дома. В России он только начал разви-
ваться, но темпы прироста гигант-
ские: по итогам прошлого года он вы-
рос на 30% (данные NPD по крупней-
шим городам России). В Европе он 
увеличивается ежегодно на 15% 
шесть лет подряд. Сейчас российский 
fast casual занимает 2% в общем объе-
ме расходов на кафе и рестораны. В 
целом же на рынке общепита России 
наблюдается стагнация: с января по 
август 2017 года рост оказался нуле-
вым как по обороту, так и по трафику 
посетителей. Средний чек не изме-
нился и составляет 270 руб.

Екатерина Геращенко,  
Ольга Дубравицкая

«Теремок» примеряет casual
Сеть готовится к смене формата

Японскокитайский ритейлер 
товаров повседневного спроса 
Miniso, вышедший недавно на 
рынок России, собирается через 
два года открыть около сотни 
магазинов, обогнав Uniqlo. Для 
этого сеть запустила франчай
зинговую программу. Но пока 
предлагаемые Miniso условия — 
инвестиции в открытие каждо
го магазина в размере 22 млн 
руб.— для потенциальных парт
неров, особенно в регионах, мо
гут оказаться неприемлемыми.

Японско-китайский ритейлер то-
варов повседневного спроса Miniso 
представил на проходившей выстав-
ке Buybrand условия франшизы, с по-
мощью которой планирует разви-
ваться в российских регионах. В 2019 
году Miniso рассчитывает иметь сто 
магазинов в России. Развитие компа-
нии планируется по субфранчайзин-
гу, рассказала 

”
Ъ“ эксперт Franshiza.ru 

Анна Рождественская. Инвестиции в 
открытие одного магазина площадью 
от 120 кв. м составляют 22 млн руб., го-
ворит она. По ее мнению, это доволь-
но большая сумма, при этом паушаль-
ный взнос составляет 4 млн руб., что 
намного выше рынка. С этой оценкой 
согласен гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров, он счи-
тает, что эффективный с точки зрения 
окупаемости объем инвестиций в 
один магазин площадью около 
150 кв. м на арендованных площадях 
без учета расходов на формирование 
товарного запаса не должен превы-
шать 4–5 млн руб. В головном офисе 
Miniso на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

• Miniso основана в 2013 году япон-
ским дизайнером Джуниа Мияке и 
предпринимателем из Китая И Гоу-
фу. За это время компания открыла 
более 1 тыс. магазинов, достигнув 
стратегических соглашений в 50 
странах мира. В 2016 году выручка 
составляла около $1,5 млрд.
Сам бренд присутствует в России 

всего несколько месяцев. В базе 
«СПАРК-Интерфакс» 

”
Ъ“ удалось обна-

ружить информацию о регистрации 
летом 2017 года сертификатов на це-
лый ряд продукции под маркой Miniso 
в России и странах, входящих в Евра-
зийский экономический союз, со сто-
роны ООО «Вэном». Учредитель этой 
компании экс-гендиректор азербайд-

жанской Alten Group (многопрофиль-
ный холдинг, развивающий, в частно-
сти, альтернативную энергетику, ри-
тейл, девелопмент) Эльмар Гейбатов в 
открытых источниках значится как 
глава Miniso в России. Вчера связаться 
с ним не удалось. Собеседник 

”
Ъ“, зна-

комый с бизнесменом, говорит, что 
«Вэном» является держателем мастер-
франшизы Miniso и будет работать с 
партнерами по субфранчайзингу.

По информации на сайте Miniso, 
под этим брендом недавно в Москве 
открылось три магазина (средний 
чек 680 руб.) — в торгцентрах Colum-
bus, «Филион» и «Речной». Готовится к 
открытию четвертая точка в ТРЦ РИО 
«Севастопольский». Из-за отсутствия 
силы бренда Miniso в России магази-
ны должны открываться в местах с 
высоким трафиком покупателей, 
считает Анна Рождественская. По ее 
словам, исходя из предложенной 
Miniso экономической модели, в ка-
ждом магазине необходимо закры-
вать более 130 тыс. чеков в месяц — 
это в среднем один чек каждые две 
минуты при работе объекта 12 часов 
в день. «Но если магазины сети пла-
нируется открывать в регионах, то 
модель, предлагаемую на рынке Мо-
сквы, в любом случае придется адап-
тировать к условиям других горо-
дов»,— полагает эксперт. Пока же те-
кущие условия партнерства с учетом 
предлагаемых цен подходят в основ-
ном для городов-миллионников, от-
мечает Михаил Бурмистров.

В России относительно широко 
представлен лишь один японский 
бренд — Uniqlo (20 магазинов). Ритей-
лер продолжит свое развитие в стра-
не при финансовой поддержке Mit-
subishi Corporation, получившей 25% 
в совместном предприятии, создан-
ном на базе российской «дочки» сети 
(см. 

”
Ъ“ от 18 октября). Сейчас в Рос-

сии японскими товарами торгуют 
преимущественно интернет-магази-
ны с пунктами выдачи и офлайновы-
ми объектами небольшой площади 
(150 кв. м), констатирует господин 
Бурмистров. По такой схеме работает 
сеть Nippon, у которой помимо ин-
тернет-магазина есть семь собствен-
ных магазинов в России.

Ольга Дубравицкая,  
Екатерина Геращенко, 
 Халиль Аминов

Miniso поторгует 
в России
Ритейлер хочет обогнать конкурентов

Когда у тебя компания, 
в которой работают 

260 тыс. человек,  
ты спишь со снотворным, 

постоянно находишься  
в состоянии аффекта

— Сергей Галицкий,
основной владелец «Магнита»,  

в марте 2016 года

Ц И Т А Т А

31,9 миллиона
абонентов на рынке ШПД в России 
( данные TMT Consulting на 1 июля 
2017 года)

Крупнейшие операторы ШПД
 Оператор Абоненты (млн)
1 «Ростелеком»* 11,8

2 «ЭР-Телеком» 3,3

3 МТС 2,9

4 «Вымпелком» 2,2

5 ТТК 1,6

*Только абоненты фиксированного ШПД.  
Источник: данные «ТМТ консалтинг»  
за второй квартал 2017 года.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
М И Н К О М С В Я З Ь  
О Т К А Ж Е Т С Я  О Т  Т А К С О Ф О Н О В

Минкомсвязь планирует внести в Госдуму законопроект об отказе от таксофонов в го-
родах с населением свыше 50 тыс. человек, сообщил глава министерства Николай Ни-
кифоров. По его словам, в малых населенных пунктах таксофоны будут сохранены, так 
как они важны в случае чрезвычайных ситуаций. Поправки могут быть внесены в осен-
нюю сессию в рамках законопроекта, также предусматривающего закрытие пунктов 
общественного доступа к интернету в отделениях «Почты России». «Пункты коллектив-
ного доступа, с одной стороны, не используются, с другой стороны, несколько лет они 
толком не финансировались за счет того, что Фонд универсальной услуги частично пе-
рераспределялся на другие задачи бюджета. Сейчас определили приоритет — строи-
тельство волоконно-оптических связей»,— добавил он. «Интерфакс»
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Сегодня в Большом за-
ле консерватории состо-
ится презентация записей 
всех концертов и симфоний 
Дмитрия Шостаковича, осу-
ществленных дирижером 
Александром Сладковским 
и Государственным симфо-
ническим оркестром Респу-
блики Татарстан при участии 
лауреатов Международного 
конкурса имени Чайковско-
го. О важном исполнитель-
ском проекте рас сказывает 
Илья Овчинников.

 Шостаковичу принад-
лежит шесть инструменталь-
ных концертов с оркестром — 
по два для фортепиано, скрип-
ки и виолончели соответст-
венно. Как о цельном явлении 
о них говорят и пишут куда ре-
же, чем о симфониях и кварте-
тах: например, в буклете цикла 
«Время с Шостаковичем», про-
шедшего недавно на Зальцбург-
ском фестивале, речь о том, что 
пятнадцать симфоний адресо-
ваны публике, тогда как пятнад-
цать квартетов скорее дневник, 
разговор с самим собой. Эту же 
мысль можно высказать ина-
че: если симфонии Шостакови-
ча во многом история страны, то 
квартеты — история его жизни, 
красноречивая автобиография, 
подлинное свидетельство. Куда 
труднее охарактеризовать как 
целое инструментальные кон-
церты, в которых есть черты и ле-
тописи, и дневника.

Хотя Шостакович — один из 
самых исполняемых компози-
торов в мире, его сочинениям 

для солиста с оркестром везет от-
нюдь не одинаково. Легко заме-
тить, что концерты для фортепи-
ано, скрипки, виолончели под 
номерами один записываются 
примерно вдвое чаще, чем ана-
логичные под номерами два: се-
годня существует более шестиде-
сяти первых и от тридцати до со-
рока — вторых. Первые дейст-
вительно более эффектны и ори-
ентированы на публику, нежели 
вторые, но дело не только в этом. 
Первые концерты в большей сте-
пени говорят о времени их созда-
ния, будь то начало тридцатых го-
дов, период «борьбы с формализ-
мом» или разгар оттепели. Тог-
да как вторые сильнее отражают 
внутренний мир автора, его позд-
ний стиль. Даже созданные почти 

одновременно Первый виолон-
чельный и Второй фортепиан-
ный концерты поражают контра-
стом устремленного в будущее не-
истовства и обращенной в прош-
лое степенности. В этом смысле 
первые концерты ближе к сим-
фониям, а вторые — к квартетам.

Тем больше заслуга дириже-
ра Александра Сладковского, ре-
шившего записать и выпустить 
все шесть концертов Шостако-
вича (а также все пятнадцать его 
симфоний). Если не считать фир-
мы Arthaus Musik, несколько лет 
назад реализовавшей аналогич-

ный проект под управлением 
Валерия Гергиева, крупные лей-
блы почти не берутся за подоб-
ные циклы, предпочитая соби-
рать под одной обложкой запи-
си разных лет, не объединенные 
общим замыслом исполнения. 
Новое издание частично воспол-
няет этот пробел, а рыночную 
привлекательность ему придает 
участие лауреатов конкурса Чай-
ковского.

Поскольку каждый из них — 
яркая индивидуальность, разно-
сторонним и не всегда удачным 
в трактовках получился и аль-
бом. Скажем, в медленной части 
Второго фортепианного концер-
та в исполнении Дмитрия Ма-
слеева больше глубокомыслен-
ности, чем лирики, а Первому 

в интерпретации Лукаса Геню-
шаса недостает легкости и сво-
боды. Однако это компенсиру-
ют великолепные соло трубы 
Дмитрия Трубакова, а если что-
то и объединяет альбом, то это 
игра Госоркестра Татарстана, 
предстающего в первую очередь 
блестящим ансамблем солистов. 
Во Втором виолончельном кон-
церте «сольные выходы» клар-
нета и валторн также впечатля-
ют сильнее партии Александра 
Рамма. А в Первом валторна Сер-
гея Антонова становится полно-
правным партнером Александра 

Бузлова, получившего бронзу на 
последнем конкурсе Чайковско-
го и серебро на предпоследнем, 
где среди виолончелистов побе-
дил Нарек Ахназарян.

Именно игра Ахназаряна, ис-
полнявшего тогда Шостакови-
ча еще в первом туре, продемон-
стрировала, как меняются тра-
диции интерпретации: все чаще 
сегодняшние музыканты — от-
нюдь не только молодые — трак-
туют сочинения Шостаковича 
как «чистую музыку», полностью 
лишенную всех ассоциаций 
и подтекстов, которые она обыч-
но подразумевает. Но даже если 
новые записи шести концертов 
не превзойдут те, которые при-
нято считать эталонными, они 
останутся важнейшим докумен-
том, свидетельствующим о том, 
как играли Шостаковича во вто-
ром десятилетии XXI века.

Лучшие «страницы» альбо-
ма будут представлены на кон-
церте 23 октября: Павел Милю-
ков исполнит Второй скрипич-
ный концерт, Дмитрий Масле-
ев — Второй фортепианный, 
Александр Рамм — Первый ви-
олончельный. Под управлением 
Александра Сладковского про-
звучит также Шестая симфония, 
одна из самых загадочных у Шос-
таковича — с типично малеров-
ской медленной частью вначале, 
за которой следуют две быстрые 
и короткие. Этой программой от-
кроется цикл Госоркестра Татарс-
тана в Большом зале консервато-
рии, где до конца сезона обеща-
ны также «Иоланта» Чайковско-
го, «Жанна д’Арк на костре» Онег-
гера и Шестая симфония Мале-
ра, столь любимого в свое время 
Шостаковичем.

ПРЕМЬЕРА КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Шостаковича записали заново
Александр Сладковский и Госоркестр Татарстана

Вышедший в прокат «Двуличный лю-
бовник» — один из самых эффектных 
и потенциально коммерческих филь-
мов Франсуа Озона. И все же Андрей 
Плахов обнаружил в нем характерную 
для режиссера лирическую интонацию.

 Хлоя — 25-летняя смотрительни-
ца парижского Музея современного искусства 
во дворце Токио. В процессе бурного романа 
с психоаналитиком Полем она обнаружива-
ет существование его брата-близнеца Луи, то-
же, не поверите, психоаналитика. Они столь 
же похожи внешне, сколь различны их нра-
вы и поведение: Поль — сдержанный, кор-
ректный, обходительный, Луи — тщеслав-
ный, нахальный и брутальный. Обоих, слег-
ка меняя прическу и макияж, играет Жереми 
Ренье, снимавшийся у Озона еще подростком 
в его ранней картине «Криминальные любов-
ники», а потом — в «Отчаянной домохозяйке». 
Знакома режиссеру и выступающая в глав-
ной женской роли красавица Марина Вакт. 
Не так давно она снялась в его фильме «Моло-
да и прекрасна». Небольшую, но изящно аран-
жированную роль матери Хлои сыграла Жа-
клин Биссет: Озон верен своей традиции про-
длевать творческую жизнь легендарным ак-
трисам — от Даниэль Дарьё до Шарлотты Рэм-
плинг, от Жанны Моро до Катрин Денёв.

В основе сюжета «Двуличного любовни-
ка» — роман американской писательницы 
Джойс Кэрол Оутс «Жизнь близнецов». Озон 
перевел его в жанр психоэротического трил-
лера, в связи с чем рецензенты то и дело 
вспоминают Хичкока, Полански, Де Пальму 
и Верхувена. Называют и картину «Связан-

ные насмерть» Дэвида Кроненберга, класси-
ку «биохоррора». Последнее сравнение впол-
не уместно: Озон, начиная с первых же ка-
дров «Двуличного любовника», заглядывает 
с помощью камеры в женское лоно, отслежи-
вая происходящие в нем процессы — от ор-
газма до капризов вызревания плода. А по-
том таким же сверхкрупным планом — в глаз 
героини, зеркало ее души и подсознания. 
Зрителю не приходится скучать: фильм бра-
вирует бурными постельными сценами и ди-
зайнерским шиком в духе Педро Альмодова-
ра. Но все эти референции, включая послед-
нюю, все равно остаются на уровне внешне-
го подобия. Мир Озона другой, и его интерес 
к теме двойников, совсем не уникальный 
в практике мирового искусства, имеет осо-
бенную природу.

Одна из ранних короткометражек режис-
сера называлась «Девственники»: двое пар-
ней, лежа в постели, признаются, что один 
никогда не спал с мужчиной, а другой — 
с женщиной. Раздвоение юношеского опы-
та питает множество сюжетов Озона, чаще 
всего с оттенком бисексуальности. Искрен-
ность, с какой этот опыт переживается, упря-
мо пробивается сквозь иронию и стилиза-
торский холодок. Начав как маргинал-прово-
катор, Озон быстро вплыл в мейнстрим, но 
чем глубже он в нем утопал, тем больше про-
являлись на экране его травмы и внутрен-
ний надлом. Он сам говорит о том, что его 
не интересуют «обычные люди», что все его 
персонажи переживают трансгрессию: да, он 
снимает кино о них, и о себе тоже.

Раздвоение реальности, а вместе с ней 
и стиля стало принципом: в «Двуличном лю-
бовнике» двоятся даже коты. Во «Франце», 
предыдущем озоновском фильме, молодой 
француз Адриен, вчерашний солдат Первой 
мировой, едет в страну своих соседей и побе-

жденных врагов. Эстет и пацифист, он оказы-
вается на кладбище немецкого городка, кла-
дет цветы на могилу своего сверстника Фран-
ца, пацифиста и франкофила, который с вой-
ны не вернулся. А потом проживает вообра-
жаемую жизнь в обличье своего немецкого 
двойника.

Если «Франц» — это психодрама с антими-
литаристским и культурологическим подтек-
стом, то «Двуличный любовник» скорее фи-
лософическая комедия, дальние истоки ко-
торой можно найти в пьесах Мариво, где ме-
нялись одеждами господа и слуги и мир та-
ким образом «дублировался», приобретал 
двойной объем. Стиль фильмов Озона, ко-
торый порой не без оснований сравнива-
ют с фешен-шоу, напоминает в то же время 
мариводаж, тончайшую смесь метафизики 
и тривиальности. Озон — дальний отпрыск 
французского Просвещения и всех тех, кто 
нес его дух на протяжении столетий. В том 
числе в кино; он — пускай не вполне закон-
ный, но потомок Ренуара и Трюффо — неда-
ром любит снимать актрис, бывших музами 
последнего.

Смотря «Двуличного любовника», в какой-
то момент начинаешь догадываться, что раз-
двоение — это не только и не столько меди-
цинский феномен, хотя замороченный фи-
нал картины с излишней обстоятельностью 
погружает нас в «гинекологическую» исто-
рию вопроса. Скорее, это внутренняя психо-
логическая проблема Хлои, а главное, само-
го Озона: в канун своего пятидесятилетия он 
в эксцентричной форме рассказал про свое 
одиночество и тоску о «тайном брате».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Раздвоение лиричности
«Двуличный любовник» Франсуа Озона

Семь раз российские 
фигуристы поднимались 
на пьедестал соревно-
ваний первого этапа се-
рии Гран-при — «Кубка 
Ростелеком», с аншла-
гом прошедшего 20–22 
октября в московском 
дворце «Мегаспорт», 
но на высшую ступень — 
только дважды. Отли-
чились спортивная пара 
Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов и Евге-
ния Медведева, с па-
дением обошедшая 
ближайшую конкурен-
тку итальянку Каролину 
Костнер на 15 баллов.

 Евгения Тарасова 
и Владимир Морозов, уве-
ренно выигравшие как ко-
роткую, так и произвольную 
программу спортивных пар, 
стали единственными сре-
ди российских участников 
этапа Гран-при, кому уда-
лось избежать грубых оши-
бок. Параллельный тройной 
тулуп и выброс в три оборо-
та, после которого партнер-
ша приземлилась на обе но-
ги,— вот, пожалуй, пара эле-
ментов, которые фигури-
стам не удалось исполнить 
совсем уж чисто. Зато они 
уверенно сделали подкрут-
ку в четыре оборота. Заме-
тим, без нее претендовать на 
медали крупных междуна-
родных соревнований при 
нынешней высокой конку-
ренции в парном катании 
трудно. «Катать произволь-
ную программу в высоком 
темпе тяжело,— призна-
лись выходцы из группы Ни-
ны Мозер.— Но мы все сде-
лали по максимуму, практи-
чески без ошибок и улучши-
ли свой личный результат. 
Сейчас только начало сезо-
на, так что время поработать 
над физическими кондици-
ями, устранить шероховато-
сти и выйти на пик спортив-
ной формы у нас есть».

Таким образом, Евгения 
Тарасова и Владимир Моро-
зов еще больше упрочили 
в Москве свою нынешнюю 
позицию первой пары стра-
ны. Что касается олимпий-
ских чемпионов в коман-
де Ксении Столбовой и Фе-
дора Климова, которые из-
за травмы партнерши про-
пустили практически весь 
прошлый сезон, а партнер 
минувшим летом перенес 
операцию, то вернуться на 
свой прежний уровень им 
пока не удается. Обладате-
ли личного серебра сочин-
ской пробы, которые так-
же тренируются в команде 
Нины Мозер, наделали уй-
му ошибок в обеих програм-
мах, главным образом «уси-
лиями» то и дело падавшей 
Столбовой. Однако это не 
помешало паре на два балла 
обойти очень прилично вы-
ступивших, но ставших тре-
тьими Кристину Астахову 
и Алексея Рогонова. Ксения 
Столбова объяснила свои 
срывы в произвольной про-
грамме «Кармен» тем, что, 
боясь ошибиться, перестара-
лась и перегнула палку. А ее 
партнер пожаловался на тя-
жесть вхождения в сезон. 
«Готовность есть, но нужно 
больше соревновательного 
опыта. Из-за болезни мы по-
зже начали тренироваться, 
что дает о себе знать. Но уве-
рен, все придет в норму»,— 
сказал Федор Климов.

Евгения Медведева, в ко-
роткой программе выгля-
девшая привычно безупреч-
ной, за счет чего и обеспечи-
ла себе комфортное преиму-
щество перед ближайшей 
преследовательницей Каро-
линой Костнер из Италии, не 
менее безупречно прокатала 
почти всю свою новую про-
извольную программу «Ан-
на Каренина». А в конце упа-
ла с двойного акселя. Тем са-
мым реноме самой стабиль-
ной фигуристки планеты, 

которым обладает двукрат-
ная чемпионка мира и Евро-
пы, несколько пошатнулось. 
Более того, люди видели, как 
железная леди Медведева па-
дала здесь и на открытой тре-
нировке… Но фигуристку 
казус, кажется, не смутил. Во 
всяком случае, на публике 
она шутила и призывала се-
бя «не отключать мозги».

«Программу после паде-
ния доехала нормально, без 
помарок,— прокомменти-
ровала Евгения Медведе-
ва свой прокат.— К ошиб-
ке на двойном акселе отно-
шусь иронично. На трени-
ровках тоже ошибалась на 
прыжках, но в прокате моз-
ги отключать нельзя ни на 
мгновение. Дала себе сла-
бину. А ведь собиралась по-
казать максимум, с чем, соб-
ственно, до акселя вполне 
справлялась. Этери Георги-
евна (Тутберидзе, тренер фи-
гуристки.— 

”
Ъ“) сказала, что 

я себя преждевременно от-
пустила и потеряла концент-
рацию. Думаю, случившееся 
станет уроком и пойдет мне 
на пользу».

Ошибка на вращении 
в произвольном танце Ека-
терины Бобровой и Дмит-
рия Соловьева, никогда не 
совершавших ее даже на 
тренировках, увеличила их 
итоговое отставание от из-
вестного американского дуэ-
та Майи и Алекса Шибутани 
с одного балла после корот-
кой латины до пяти с лиш-
ним. Тренер россиян Алек-
сандр Жулин назвал случив-
шееся «идиотизмом». А са-
ми экс-чемпионы Европы, 
в целом выступившие заме-
чательно, обещали впредь 
более сосредоточенно отно-
ситься к каждому элементу. 
«Это произошло в начале се-
зона. Дальше будем только 
совершенствоваться»,— ре-
зюмировал пребывавший 
в тот момент в шоковом со-
стоянии партнер. Бобро-
ва не могла вспомнить ни-
чего подобного за 18 лет 
их совместного с Соловье-
вым спортивного прошло-
го. «В жизни никогда не бы-
ло такой ошибки. Если да-

же захотим, не повторим та-
кое. Можно упасть, ногу под-
ставить, но сорвать враще-
ние… Это было очень стран-
но. Впредь будем вниматель-
нее»,— обещала она.

Зато ставшие третьи-
ми Александра Степанова 
и Иван Букин довольны и ка-
чеством прокатов, и оцен-
кой, и местом. «Произволь-
ную программу мы катали 
с радостью, потому что ис-
правили ошибки недельной 
давности на турнире в Фин-
ляндии,— поведал Букин.— 
Многое изменили, сделали 
танец удобным, и все полу-
чилось. Выступили с эмоци-
ями, с чувством, глядя друг 
другу в глаза: не лишь бы до-
катать, а доиграли спектакль 
до самого финала».

Самым, однако, захва-
тывающим в «Мегаспорте» 
был турнир мужчин. Прав-
да, в нем россияне Михаил 
Коляда (3-е место) и Дмит-
рий Алиев (6-е) выглядели 
не более чем статистами. 
Острейшую борьбу, которая, 
как здесь стало совершенно 
очевидно, достигнет свое-
го апогея на Играх в Корее, 
повели между собой 22-лет-
ний олимпийский чемпион 
Сочи и двукратный чемпи-
он мира японец Юдзуру Ха-
ню и 18-летний американец 
с китайскими корнями Ней-
тан Чен, высшее достижение 
которого — серебро прош-
логоднего финала Гран-при 
в Марселе.

Первый раунд противо-
стояния этих великолепно 
оснащенных технически фи-
гуристов, заявивших в своих 
программах по семь различ-
ных прыжков в четыре обо-
рота (по два в короткой и по 
пять в произвольной), завер-
шился с разницей в два бал-
ла в пользу американца. В ко-
роткой программе Нейтан 
Чен прекрасно исполнил ка-
скад четверной лутц—трой-
ной тулуп, чуть хуже прыг-
нул четверной флип, что по-
тянуло на 100,54 балла про-
тив 94,85 у японца, смазав-
шего выезд из четверного 
ритбергера. В том же прыж-
ке на следующий день Юдзу-
ру Ханю вместо четырех обо-
ротов сделал три, а каскад из 
четверного и тройного тулу-
пов ему покорился лишь со 
второго захода. «В этом, соб-
ственно, и заключалась раз-
ница между первым и вто-
рым местом,— пояснил 
олимпийский чемпион.— 
Ведь в фигурном катании ва-
жен каждый элемент». Ней-
тан Чен успешно справился 
в произвольной программе 
с четырьмя «квадами», тогда 
как Юдзуру Ханю, впервые 
на соревнованиях испол-
нивший четверной лутц,— 
с тремя.

Чемпион России Михаил 
Коляда в короткой програм-
ме оба заявленных четырех-
оборотных прыжка запо-
рол. В произвольной он упал 
с четверных лутца и сальхо-
ва, а справился только с ка-
скадом из двух тулупов 4–3. 
Впрочем, взобраться на пье-
дестал эти грубейшие ошиб-
ки ему не помешали.

Валерия Миронова

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Испытание
московским льдом
Сборная России завоевала  
две золотые медали  
на первом этапе Гран-при в Москве

«Кубок 
Ростелеком» — 
первый этап  
серии  Гран‑при
Женщины. 1. Евгения Медведева 
(Россия) — 231,21 балла. 2. Каролина 
Костнер (Италия) — 215,98. 3. Вакаба 
Хигути (Япония) — 207,17.

Мужчины. 1. Нейтан Чен (США) — 
293,79 балла. 2. Юдзуру Ханю 
(Япония) — 290,77. 3. Михаил 
Коляда — 271,06… 6. Дмитрий Алиев 
(оба — Россия) — 239,61

Пары. 1. Евгения Тарасова—Вла-
димир Морозов — 224,25 балла. 
2. Ксения Столбова—Федор 
Климов — 204,43. 3. Кристина Аста-
хова—Алексей Рогонов (все пары — 
Россия) — 199,11.

Спортивные танцы. 1. Майя Шибута-
ни—Алекс Шибутани (США) — 189,24. 
2. Екатерина Боброва—Дмитрий 
Соловьев — 184,74. 3. Александра 
Степанова—Иван Букин (оба дуэта — 
Россия) — 179,35.

Евгения Тарасова 
и Владимир Моро-
зов уверенно выиг-
рали как короткую, 
так и произвольную 
программу спор-
тивных пар

Хлое (Марина Вакт) повезло 
 познакомиться с психоанали-
тиками-близнецами  
(обоих сыграл Жереми Ренье)   
ФОТО SCOPE PICTURES

Первые концерты в большей 
 степени говорят о времени 
их  создания, тогда как вторые 
сильнее отражают внутренний 
мир автора, его поздний стиль
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В центральном матче игрового дня  
чемпионата КХЛ ЦСКА принимает СКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей
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Последним полуфиналистом проекта 
World Boxing Super Series в первом тяже-
лом (до 90,7 кг) весе стал Мурат Гасси-
ев. Один из самых интересных боксеров, 
которые когда-либо появлялись в оте-
чественном профессиональном бок-
се, защитил принадлежащий ему титул 
Международной боксерской федера-
ции (IBF), нокаутировав в американском 
Ньюарке в третьем раунде поляка Кши-
штофа Влодарчика.

тот бой, несмотря на его скоротеч-
ность, как ни странно, успел, может быть, 
даже рассказать кое-что новое о Мурате Гас-
сиеве. Ну по крайней мере новое для тех, кто 
заинтересовался Гассиевым минувшей вес-
ной, когда тот, еще ни разу не участвовав-
ший в топовых поединках, встретился с ма-
терым соотечественником Денисом Лебеде-
вым и смог того одолеть, заработав чемпион-
ский титул. В бою с Лебедевым он произвел 
отличное впечатление, но укрепил стерео-
тип, согласно которому при всех своих дос-
тоинствах все-таки не является «панчером» 
настолько выдающегося уровня, чтобы оп-
понентов волевых и с крепким подбород-
ком класть на настил на заказ, одним уда-
ром. Соперник пропускал немало, побывал 
в пятом раунде в нокдауне, однако добить 
его, хотя ситуация складывалась вроде бы 
подходящая, Гассиев не смог, и матч продол-
жился до финального гонга.

Кшиштоф Влодарчик, совершенно не по-
хожий на Дениса Лебедева по стилистике, 
в плане устойчивости был как раз очень-
очень на него похож. Боксер, которого, бы-
вало, мутузили от души, роняли на пол, ко-

торому разбивали лицо, но который всегда 
терпел все беды и, как правило, в заключи-
тельных раундах умудрялся даже прибав-
лять. Мало кто из экспертов рисковал пред-
сказать 36-летнему ветерану Влодарчику по-
беду в бою с Гассиевым, уже вошедшим в 
тройку лучших практически во всех автори-
тетных «крузерских» рейтингах, а в некото-
рых заскочившим даже на верхнюю строчку. 

Но мало кому приходило в голову и прочить 
поляку слишком ранний сход.

Между тем все закончилось удивительно 
рано, хотя начиналось так, что, казалось, вы-
рисовывается именно наиболее часто прогно-
зировавшийся сценарий — с долгой рубкой, 
мучениями. Мурат Гассиев, конечно, имел 
преимущество, бил чаще, чуть чаще попадал, 
но для Влодарчика подобное развитие собы-
тий не в новинку. Привыкший сталкиваться с 
чужим давлением, он вполне нормально вро-
де бы держался. Намеков на усталость, на па-
нику, на то, что удары Гассиева создают трещи-
ны в броне, не было никаких.

Кшиштоф Влодарчик потом признавался, 
что думал: все идет более или менее в том ру-
сле, которое соответствовало его планам. А 
план был традиционный: затянуть Мурата Гас-
сиева в поздние раунды, а в них уже попробо-
вать выловить шанс. И вдруг в третьем раунде 
случилось нечто такое, чего с Влодарчиком ни-
когда в карьере не случалось. Он не раскрыл-
ся, не попался на контрвыпад, увлекшись ата-
кой. Он все так же стоял в своей надежной с ви-
ду стойке-«раковине», когда руки прикрывают 
голову, но апперкот левой Гассиева, в очеред-
ной раз легко разорвавшего дистанцию, прос-
вистел сквозь эту защиту, ее не заметив, и раз-
валил укрепление напрочь, вонзившись в че-
люсть оппонента. А через полсекунды, то есть 
практически без «перезарядки», уже под ребра 
не имевшему времени вернуть защиту Вло-
дарчику вонзился следующий апперкот слева. 
Поляк рухнул на пол, и если кто-то думал, что, 
немножко отдохнув, он (такое уже случалось) 

встанет на ноги и будет драться снова, то здо-
рово заблуждался. Влодарчик кое-как встал, 
лишь когда матч был уже остановлен. И этот 
эпизод заставил вспомнить о том, что говорил 
перед боем тренер Гассиева Абель Санчес. Он, 
рассуждая о потенциале россиянина и смело 
сравнивая его по таланту с другим своим подо-
печным, безумно популярным казахстанским 
средневесом Геннадием Головкиным, акцен-
тировал внимание не на уже известных дос-
тоинствах «крузера» — быстроте, выучке,— а 
на тяжести удара. Гассиев в Ньюарке предоста-
вил возможность убедиться в том, что тренер 
не выдавал желаемое за действительное.

Крохи сомнений в этом, правда, могли 
остаться. «В нокауте нет ничего удивитель-
ного. Его оппонент ведь давно прошел свой 
пик»,— цитата принадлежит кубинцу Юньеру 
Дортикосу, которого выступление Мурата Гас-
сиева, похоже, совершенно не шокировало.

Его бой с Кшиштофом Влодарчиком был 
еще и последним четвертьфиналом запущен-
ного в этом году амбициозного и дорогого (об-
щий призовой фонд — $50 млн) World Boxing 
Super Series. Гассиев теперь полуфиналист и 
за право участвовать в решающем поедин-
ке будет биться с Дортикосом, нокаутировав-
шим еще одного россиянина Дмитрия Кудря-
шова,— бойцом, в отличие от Влодарчика, в 
расцвете сил и принципиально иной направ-
ленности. Кубинец точно не из тех, кому ми-
ла мысль о поздних раундах. Он предпочитает 
решать все поскорее — примерно тем же ме-
тодом, каким Гассиев разделался с поляком.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Мурату Гассиеву хватило трех раундов и двух апперкотов
Российский боксер красиво нокаутировал Кшиштофа Влодарчика

В Сингапуре стартовал WTA Finals 
— итоговый турнир Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) с призо-
вым фондом $7 млн. В этом году в 
нем принимают участие сразу три 
новичка, а семь теннисисток из 
восьми имеют шансы стать пер-
вой ракеткой мира по итогам го-
да. В двух матчах в Белой группе 
Каролина Плишкова не оставила 
шансов Винус Уильямс, а чемпи-
онка Wimbledon Гарбинье Мугуру-
са также в двух партиях обыгра-
ла сенсационную победительницу 
Roland Garros Елену Остапенко.

тоговый турнир WTA, кото-
рый четвертый год подряд проходит 
в Сингапуре, можно считать уникаль-
ным. Во-первых, подобного уровня 
конкуренции в борьбе за первое ме-
сто по итогам года на этом состязании 
не было еще никогда. Дело в том, что 
теоретически возглавить рейтинг мо-
гут сразу семь теннисисток, причем 
четыре из них — нынешний лидер ру-
мынка Симона Халеп, испанка Гарби-
нье Мугуруса, украинка Элина Свито-
лина и чешка Каролина Плишкова — 
претендуют на лидерство вполне ре-
ально. Например, Мугурусе, для того 
чтобы обойти Халеп, опережающую 
ее всего на 40 рейтинговых очков, до-
статочно выиграть всего на один матч 
больше. Да и Плишкова со Свитоли-
ной вполне могут рассчитывать на 
благоприятный для себя вариант.

Во-вторых, по сравнению с прош-
лым годом более чем наполовину — 
пять теннисисток из восьми — обно-
вился состав участниц турнира. К то-
му же в сингапурской восьмерке ока-
залось сразу три новичка — Элина 
Свитолина, Елена Остапенко из Лат-
вии и француженка Каролин Гарсия.

В-третьих, уже давно не случа-
лось так, чтобы деление тенниси-
сток по группам настолько явно со-
ответствовало манере их игры. В Бе-
лой группе оказались Гарбинье Му-
гуруса, Каролина Плишкова, Винус 
Уильямс и Елена Остапенко, кото-

рые предпочитают более силовой 
теннис по сравнению с Симоной Ха-
леп, Элиной Свитолиной, Кароли-
ной Возняцки и Каролин Гарсией из 
Красной группы.

Стартовый день WTA Finals неожи-
данностей не принес. Сначала Плиш-
кова всего за 1 час 12 минут со счетом 
6:2, 6:2 разгромила Винус Уильямс. 
37-летняя американка, которая при-
нимает участие в итоговом турнире 
в пятый раз, но впервые — за послед-
ние восемь лет, является самой воз-
растной его участницей с 1994 года. 
Она не слишком удачно подавала, до-
пустив шесть двойных ошибок, и не 
смогла использовать свое преимуще-
ство в опыте, в то время как чешка, 
порой не отличающаяся стабильно-
стью, продемонстрировала достаточ-
но точную и надежную для себя игру.

Вторая встреча дня — Мугуруса—
Остапенко — получилась более инте-
ресной. На сравнительно медленном 
для зала покрытии типа хард, уло-
женном на деревянную «подушку» 
в Singapore Indoor Stadium, латвий-
ская теннисистка, как обычно, по-
пробовала действовать максималь-
но агрессивно, но не преуспела. Ис-
панка выиграла со счетом 6:3, 6:4 за 
1 час 25 минут и, таким образом, на 
данный момент обошла в рейтинге 
Халеп, которая в свою очередь в по-
недельник сыграет с Гарсией.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Всемером  
на одну ракетку
На итоговом турнире WTA развернулась 
борьба за первое место в рейтинге

Рейтинг WTA
1 (1). Симона Халеп (Румыния) — 5675 очков. 2 (2). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5635. 3 (3). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 5105. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) — 5000. 5 (5). Винус Уильямс (США) — 4642. 
6 (6). Каролина Возняцки (Дания) — 4640. 7 (7). Елена Остапенко (Латвия) — 4510. 8 (9). Каролин Гарсия 
(Франция) — 3795. 9 (10). Джоанна Конта (Великобритания) — 3610. 10 (13). Кристина Младенович (Фран-
ция) — 2885. 11 (8). Светлана Кузнецова (Россия) — 2856. 12 (14). Коко Вандевей — 2819. 13 (15). Слоун 
Стивенс (обе — США) — 2722. 14 (18). Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2425. 15 (21). Анастасия 
Севастова (Латвия) — 2295. 16 (16). Мэдисон Кис (США) — 2213. 17 (20). Елена Веснина (Россия) — 2195. 
18 (27). Юлия Гёргес — 2060. 19 (11). Анжелик Кербер (обе — Германия) — 2042. 20 (23). Эшли Барти (Ав-
стралия) — 2031… 24 (28). Дарья Касаткина (Россия) — 1950… 33 (33). Екатерина Макарова (Россия) 
— 1580… 54 (67). Наталья Вихлянцева (Россия) — 1070… 60 (57). Мария Шарапова (Россия) — 1006… 
73 (74). Екатерина Александрова (Россия) — 830… 84 (86). Евгения Родина (Россия) — 752.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.

Турниры WTA и ATP
Итоговый турнир WTA в Сингапуре.  
Призовой фонд — $7 млн
Белая группа. Первый тур. Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 2)—Елена Остапенко (Латвия, 7) 6:3, 6:4. 
Каролина Плишкова (Чехия, 3)—Винус Уильямс 
(США, 5) 6:2, 6:2.
Турнир WTA Кубок Кремля в Москве.  
Призовой фонд — $855 тыс.
Финал. Юлия Гёргес (Германия, 7)—Дарья  
Касаткина (Россия) 6:1, 6:2.
Турнир ATP Кубок Кремля в Москве.  
Призовой фонд — $745 тыс.
Финал. Дамир Джумхур (Босния и Герцеговина, 6)—
Ричардас Беранкис (Литва) 6:2, 1:6, 6:4.
Турнир ATP в Стокгольме.  
Призовой фонд — €590 тыс.
Финал. Хуан Мартин Дель Потро (Аргентина, 4)—
Григор Димитров (Болгария, 1) 6:4, 6:2.

Теоретически возглавить рейтинг  
могут сразу семь теннисисток, причем 
четверо из них — Симона Халеп, 
Гарбинье Мугуруса, Элина Свитолина  
и Каролина Плишкова — претендуют  
на лидерство вполне реально

В бою с Кшиштофом Влодарчиком 
Мурат Гассиев (слева) доказал, 
что является одним из лучших 
«панчеров» современного бокса

В 14-м туре чемпионата России со-
стоялся матч прямых конкурентов 
в борьбе за золотые медали. Ли-
дер премьер-лиги «Зенит» гостил 
у занимающего третье место ЦСКА 
и сыграл с ним вничью 0:0. Это был 
уже пятый мирный результат в се-
ми встречах. Победы пока одер-
жали только махачкалинский «Ан-
жи» и екатеринбургский «Урал», 
который, одолев грозненский «Ах-
мат», взлетел на четвертую строч-
ку в турнирной таблице.

еред встречей в нацио-
нальном первенстве ЦСКА и «Зенит» 
провели очень разные по качеству и 
результату еврокубковые матчи. Если 
петербуржцы уверенно разобрались с 
норвежским «Русенборгом» (3:1) в Ли-
ге Европы, продемонстрировав зре-
лищный футбол, то москвичи, высту-
пающие в Лиге чемпионов, мягко го-
воря, неубедительно смотрелись в 
противостоянии с швейцарским «Ба-
зелем» и закономерно уступили (0:2). 
Так что, основываясь на свежих дан-
ных, многие эксперты отдавали пред-
почтение в воскресной дуэли именно 
подопечным Роберто Манчини, кото-
рые, чуть-чуть сбившись с чемпион-
ского ритма в предыдущем туре, ког-
да они сенсационно потерпели пора-
жение от тульского «Арсенала» (0:1), 
быстро вернулись в свою колею.

Матч на «ВЭБ Арене» имел важней-
шее турнирное значение для обоих 
клубов, ведь их разделяли всего че-
тыре очка. Для «Зенита» было прин-
ципиально как минимум сохранить 
статус-кво, а ЦСКА в случае победы 
практически догнал бы главного пре-
тендента на золотые медали. У коман-
ды с берегов Невы сейчас вообще до-
вольно ответственный и сложный ка-
лендарный период — после встречи 
с армейцами ей предстоит померить-
ся силами дома с «Локомотивом» и в 
Казани с «Рубином». Пройдя этот отре-
зок с незначительными очковыми по-
терями, петербуржцы могут сделать 
весомую заявку на чемпионство.

Однако куда более агрессивно иг-
ру начал ЦСКА. Судя по всему, «Зенит» 
не успел полностью перезарядить ба-

тарейки за два дня, прошедших после 
матча с «Русенборгом». Красно-синие, 
напомним, готовились к визиту сине-
бело-голубых на сутки дольше. Уже на 
седьмой минуте армейские бразиль-
цы Витинью и Марио Фернандес по-
очередно били по воротам гостей, 
но защитники помогли вратарю Ан-
дрею Луневу отвести угрозу. Правда, 
последний в том эпизоде травмиро-
вался, и ему понадобилась помощь 
врачей. А вскоре опаснейший удар го-
ловой при розыгрыше углового нанес 
Алексей Березуцкий, и тут сам Лунев 
проявил себя во всей красе. Футболи-
сты ЦСКА были настолько заряжены 
на борьбу и возбуждены, что превыси-
ли допустимый уровень жесткости, и 
рефери Михаилу Вилкову пришлось 
снимать напряжение «горчичника-
ми». Причем после грубого подката 
Фернандеса, срубившего капитана 
«Зенита» Доменико Кришито, на бров-
ке произошла стычка между армей-
цем и главным тренером петербург-
ского клуба. В гущу событий бросил-
ся даже голкипер Игорь Акинфеев, 
преодолевший для этого метров 60. 
В итоге судья пять раз «зажигал» жел-
тый свет. Но до серьезных санкций в 
первом тайме дело не дошло, как и до 
голов. Тем более что подопечные Ман-
чини ни разу не попали в створ ворот, 
да и атаковали крайне редко.

После перерыва выяснилось, что 
Лунев не может продолжить матч, 

и его заменил Юрий Лодыгин. При 
этом гостям удалось изменить харак-
тер игры и перевести ее на противо-
положную половину поля. Заметно 
активизировался их лучший бомбар-
дир Александр Кокорин. Кстати, ког-
да на 65-й минуте Виктор Васин грубо 
остановил прорыв нападающего, за-
вязалась массовая потасовка. В прин-
ципе ничто не мешало Вилкову нако-
нец использовать такую опцию, как 
удаление, но он опять ограничился 
предупреждениями. Отметим, что по 
карточкам общий счет оказался 6:4 в 
пользу ЦСКА. А на табло так и остались 
гореть нули. Хотя Кокорин на 83-й ми-
нуте был очень близок к голу — ар-
мейцев спас Акинфеев, да и Лодыгин 
чуть ранее выручил «Зенит», сняв мяч 
с ноги Константина Кучаева. В общем, 
получилась боевая ничья. «Результат 

справедлив, но удовлетворения от не-
го у меня нет»,— резюмировал Манчи-
ни. Наставник же ЦСКА Виктор Гонча-
ренко, похоже, был доволен уже тем, 
что его команда выглядела гораздо 
лучше, чем с «Базелем».

Очередную осечку допустил в 14-
м туре действующий чемпион стра-
ны «Спартак». После голевой феерии в 
недавнем матче Лиги чемпионов про-
тив «Севильи», когда красно-белые от-
правили в ворота маститого соперни-
ка пять мячей, они не сумели забить 
«Амкару», даже несмотря на преиму-
щество своего поля. Впрочем, перм-
ский клуб не пропускает уже на про-
тяжении пяти матчей подряд. Моск-
вичи опять не реализовали несколь-
ко отличных моментов, хотя в концов-
ке и вовсе едва не проиграли. В част-
ности, по мнению руководителя де-
партамента судейства и инспектиро-
вания Российского футбольного сою-
за Андрея Будогосского, арбитр Павел 
Кукуян должен был назначить пеналь-
ти за фол на пермяке Брайне Идову со 
стороны спартаковского голкипера 
Александра Селихова, а тот усмотрел 
симуляцию в действиях игрока «Ам-
кара» и предъявил ему желтую кар-
точку. Недосчитавшись двух очков, ко-
манда Массимо Карреры тем не менее 
поднялась на четвертое место, опере-
див по дополнительным показателям 
«Краснодар», который в понедельник 
на финише 14-го тура встретится с «Ло-
комотивом». Но в воскресенье красно-
белых потеснил «Урал», победивший 
у себя в Екатеринбурге «Ахмат». Подо-
печные Александра Тарханова набра-
ли уже 22 балла и рвутся в еврокубки.

Александр Ильин

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА и «Зенит» поделили
очки и «горчичники»
Армейцы дали жесткий отпор лидеру премьер-лиги
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Четырнадцатый тур
«СКА-Хабаровск»—«Уфа» 2:2
Димидко, 11; Дедечко, 39 — Кротов, 54, 72

«Тосно»—«Ростов» 1:1
Марков, 17 — Ингасон, 56 (пен.)

«Рубин»—«Динамо» 0:0
«Спартак»—«Амкар» 0:0
«Урал»—«Ахмат» 2:0
Димитров, 33; Алексей Евсеев, 79.  
Незабитый пенальти: Родолфу («Ахмат»), 3

ЦСКА—«Зенит» 0:0
«Анжи»—«Арсенал» 3:2
Самарджич, 7; Хубулов, 49 (пен.); Гулиев, 64 — 
Ткачев, 40; Джорджевич, 65

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Зенит» 14 8 5 1 23:6 29

2. «Локомотив» 13 8 2 3 18:11 26

3. ЦСКА 14 7 4 3 15:9 25

4. «Урал» 14 5 7 2 17:13 22

5. «Спартак» 14 5 6 3 20:18 21

6. «Краснодар» 13 6 3 4 17:12 21

7. «Рубин» 14 5 3 6 16:12 18

8. «Уфа» 14 4 6 4 11:15 18

9. «Арсенал» 14 5 2 7 14:17 17

10. «Ахмат» 14 5 2 7 15:20 17

11. «Ростов» 14 4 5 5 12:12 17

12. «Амкар» 14 4 4 6 7:9 16

13. «Динамо» 14 3 5 6 11:14 14

14. «Тосно» 14 3 5 6 12:16 14

15. «СКА-Хабаровск» 14 2 6 6 10:18 12

16. «Анжи» 14 3 3 8 15:31 12

Матч «Локомотив»—«Краснодар» пройдет сегодня.

Матч ЦСКА—«Зенит» ока-
зался нерезультативным, 
но изобиловал жесткими 
единоборствами и стычка-
ми, которые порой перера-
стали в потасовки

П

Д
М

И
ТР

И
Й

 К
О

Р
О

ТА
Е

В


	kms_197m_001
	kms_197m_002
	kms_197m_003
	kms_197m_004
	kms_197m_005
	kms_197m_006
	kms_197m_007
	kms_197m_008
	kms_197m_009
	kms_197m_010
	kms_197m_011
	kms_197m_012

